
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана 
1 июня 1917 года.

№ 76 (12577) 

Ч Е Т В Е Р Г ,

1 апреля 1965 года

Цена 2 коп.

Н  а ч и н а е м  с м о т р  к а ч е с т в а  п р о д у к ц и и

плюсы и
БОЛЬШ ОГО

М ИНУСЫ
П О ХО ДА

Решения Пленума Ц К —в
Боевой

Ж И З Н Ь

настрои
Беседа с председателем колхоза „ Первое м а я ' 

Первомайского района М. С. Якименко
—  Как восприняты решения мар

товского Пленума ЦК КПСС в вашем 
хозяйстве, какие в связи с этим на
мечаются меры по дальнейшему 
подъему экономики всех отраслей 
колхозного производства?

С таким вопросом наш корреспон
дент обратился к председателю кол
хоза «Первое мая» Первомайского 
района М. С. Якименко.

Вот что рассказал тов. Якименко:
—  В эти дни в бригадах нашего 

колхоза, на животноводческих фер
мах проходят собрания, на которых 
члены сельхозартели детально об
суждают материалы мартовского 
Пленума ЦК КПСС. Намечаем меры 
по укреплению экономики хозяйст
ва, разрабатываем рабочие планы на 
период посевной кампании, пастбищ
ного содержания скота. Принимают
ся повышенные обязательства.

В материалах Пленума много вни
мания уделяется вопросам улучше
ния лугов и пастбищ, организации 
борьбы за прочную кормовую базу. 
Причем, разрешать эту проблему 
предоставлено самим колхозникам. В 
докладе Л. И. Брежнева так и гово
рится: «Как. это сделать, пусть ре
шают сами колхозники, рабочие 
совхозов, специалисты сельского хо
зяйства. Они лучше знают местные 
условия, им виднее, что сеять на сво
их землях, чем кормить свой скот».

—  Для нашего хозяйства, —  ска
зал председатель колхоза, —  улуч
шение пастбищ —  вопрос первосте
пенной важности, поскольку общест
венный скот по существу пасти не
где луга залесены. У нас такой план
—  к 1 9 7 0  году целиком перейти на 
пастьбу по сеяным травам. К этому 
времени только клевер займет 2 ты
сячи гектаров. Первые 6 0 0  гекта
ров клевера посеем в этом году. Ле
том и осенью будем улучшать паст
бища и сенокосные угодья, корче
вать пни, вырубать кустарники.
— —  Наши животноводы, —  про
должал М. С. Якименко, —  подсчита
ли свои, возможности и решили на ме
сяц раньше срока, к 1 июня, выпол
нить полугодовые планы по прода
же государству молока, мяса, яиц и 
шерсти. Реальные возможности для 
этого есть. Например, по полугодо
вому плану мы должны продать 
9 .0 8 0  центнеров молока. Около шес
ти тысяч центнеров уже продано.

, Чтобы выполнить свое обязатель
ство, колхоз должен ежедневно про- 

’ давать 6 8  центнеров молока, а про
даем мы значительно больше —  по 
7 6  центнеров. Суточный надой моло
ка от коровы сейчас составляет 8,4
—  8 ,5  килограмма, а отдельные 
доярка, например, тт. Соболева и 
Гурьева, от каждой коровы закреп
ленных групп надаивают почти по 
пуду молока в день.

М. С. Якименко рассказал также, 
что в хозяйстве все готово к пере-

НЕОТЛОЖНЫЕ ЗАБОТЫ
воду скота на пастбищное содержа
ние. Дойное стадо выйдет на луга в 
хорошей упитанности, так как кор
мов (из расчета по 12 кормовых еди
ниц в сутки на корову) достаточно 
до конца мая.

В связи с решениями мартовского 
Пленума ЦК 1ШСС государство вкла
дывает большие дополнительные 
средства в животноводство. Что даст 
помощь государства колхозу «Первое 
мая», как здесь планируется даль
нейшее развитие этой отрасли?

М. С. Якименко сообщил, что тру
женики артели решили прежде всего 
укрепить производственную базу об
щественного животноводства. На ка
питальное строительство в этом году 
колхоз (учитывая кредиты, отпуска
емые государством) выделяет около 
4 0 0  тысяч рублей. Эти средства в 
основном будут использованы для 
строительства животноводческих по
мещений. Уже идет монтаж коровни
ка на 4 0 0  голов, будет построен ме
ханизированный свинарник на 165  
свиноматок. Заложены фундаменты 
двух птичников на пять тысяч птиц 
каждый. И вообще развитию птице
водства уделяется особое внимание. 
Сейчас в хозяйстве всего 4 тысячи 
птиц взрослого поголовья, а через 
два года, их будет 10  тысяч. Перво- 
майиы думают провести сев в сжа
тые сроки, с хорошим качеством и 
тем самым создать условия для вы
сокого урожая. Техника, семена в 
боевой готовности. Недавно колхоз 
приобрел два агрргата для техниче
ского ухода новейшего типа.. Это ве
ликолепные машины. Они позволят 
проводить . технические уходы , за 
тракторами непосредственно в бороз
де. Каждый агрегат обслуживается 
тчоФевом и мастером-наладчиком. 
Приобрели также автопередвижную  
мастерскую, оборудованную, по но
вейшему слову техники. Ее назначе
ние —  аварийная служба.

По опыту своих соседей —  меха
низаторов колхоза «Маяк» ■—  на пе
риод сева оборудуются передвижные 
эстакады для механизированной за
грузки семян. Загружать сеялки бу
дут с помощью семи комбайнов, спе
циально для этого оборудованных.

В заключение беседы М. С. Яки
менко сказал:

—  Настроение у колхозников де
ловое. Охотно и горячо беремся за 
выполнение намеченных мер. Наша 
цель —  рентабельность всех отрас
лей хозяйства. Колхозники наметили 
в этом году довести обшеартельный 
доход до одного миллиона 400  тысяч 
рублей. И уверены, что слово свое 
сдержим.

Все труженики нашего совхоза с 
глубоким удовлетворением восприня
ли решения мартовского Пленума 
Центрального Комитета КПСС. Меро
приятия, разработанные им, позво
лят быстрее добиться подъема сель
ского хозяйства. Важное значение 
будут иметь улучшение системы за
готовок и закупок сельскохозяйствен
ных продуктов, повышение основ
ных закупочных цен на пшеницу, 
рожь и некоторые другие зерновые 
культуры, укрепление материально- 
технической базы сельского хозяй
ства. Все это создает у тружеников 
села уверенность в работе, развя
зывает инициативу специалистов, ру
ководителей хозяйств, устраняет 
шаблон в ведении земледелия и жи
вотноводства.

Многое предстоит сделать и в на
шем совхозе «Колпашевский». Одна 
из главных забот —  семена. Я счет
ный работник и, естественно, подхо
ж у к этому вопросу с экономиче
ской стороны, перевожу на рубли. 
Итоги получаются незавидные.

За последние три года мы купили 
2 .4 6 0  центнеров сортовых семян 
второй, третьей репродукций и 
«элиты». За них государству упла 
чено 7 3 .8 2 0  рублей. Но вот что за
ставляет задуматься. Купленных се
мян вполне было достаточно, чтобы 
под посев 1 9 6 5  года хозяйство име
ло свои сортовые семена. Однако мы 
вынуждены опять их покупать. Уже 
приобретено 1 6 0  центнеров овса,^

Конечно, для сортообмена необхо
димо ежегодно покупать какое-то 
количество зерна, но беда в другом: 
мы из года в год не имеем своих се
мян, хотя производим большие затра
ты средств. На поля часто попадают 
даже не районированные, засорен
ные семена.

Несколько лет назад пеняли на 
то, что в хозяйстве не хватает зер
носушилок, недостает зерноочисти
тельных машин. Но уже в прошлом 
году совхоз почти полностью был 
обеспечен новейшими машинами. Но 
и в нынешнюю весну мы без семян.

Я объясняю это только безответ
ственным отношением руководите
лей хозяйства к важному делу. Наши 
агрономы не проявляют принципи
альности. Ведь что получается? Се
менные участки у нас не закрепле
ны. Убирают их, как и остальные 
площади. Между тем, техники сей
час в совхозе столько, что мы можем, 
выждав хорошую погоду, убрать се
мена за два дня, обмолотить и засы
пать в склады.

А как мы обращаемся с тем зер
ном, которое убрано? Засыпанные в 
амбары семена иод урожай 1 9 6 5  года 
не были далее переданы по акту на 
хранение. Мне пришлось побывать 
недавно на Типсннской ферме, там 
полная бесхозяйственность. Напрас
но искать у закромов таблички, в 
которых были бы указаны вес, пар
тия зерна, его сортность, когда и где

оно убрано, каковы.у него влажность 
и всхожесть. И это не волнует агро' 
помов .хозяйства. Такой порядок обез
личивает семена.

Вопиющий факт произошел на То 
] урской ферме. С осени имеющиеся 
там семена удовлетворяли по всхо
жести, а сейчас оказались негодны  
ми. Говорят, во время обработки пе 
ресушили их.

Или еще примеры. Моховская и 
Инкинская фермы числятся у нас се 
меноводческимн, но в Инкино мы вот 
уже три года подряд завозим семе
на. Нынче потребовалось завозить и 
в Моховскую. А задачи этих ферм 
обеспечить семенами все хозяйство 
Дорого обходится нам такая практи 
ка. Ел;егодно на перевозку и обмен 
зерна совхоз затрачивает до 50  ты
сяч рублей.

По решению Пленума ЦК 
КПСС закупочные цены на зерно по 
вышаются. Что это значит для та
кого хозяйства, как наше? Если соб
ственные семена даже при таком 
уровне ведения полеводства, как сей
час, обходятся нам в 10 рублей 
центнер, то при покупке у государ
ства они будут гораздо дороже. Надо 
со всей серьезностью браться за се
меноводство.

С повышением закупочных цен 
подорожают и комбикорма. Сейчас 
мы приобретаем комбикорма на ме
сте, на Колпашевской реализацией 
ной базе, и то платим 9 рублей, за 
центнер. Стоимость своих комбикор
мов мы в состоянии довести до 7 руб 
лей за центнер.

Мне думается, что для решения 
этих неотложных задач надо под
нять ответственность бригадиров, 
управляющих фермами и агрономов. 
Ведь добились ж е мы такой ответ- 
стаепщшти , е !киво.т4:й,“ /”(’тве!, Если 
заболеет теленок, на ферму немед
ленно спешит врач, оказывает сроч^ 
ную помощь. Если суточный надой 
на корову вдруг снизится на полки- 
лограмма —  сразу забьют тревогу 
на фермах, начнут разбираться в 
этом дирекция, партком. Это очень 
хорошо А семена? Окажется, напри
мер, непригодной тысяча центнеров, 
никто не волнуется: перевезем их, 
займем транспорт, за расходы никто 
не отвечает. Они идут за счет госу
дарства. Почему?!

Нет, сейчас нам надо крепко по
думать.
партии заострялось внимание на 
том, что меры экономического стиму 
лирования явятся одним из важней- 
ших рычагов роста производительно
сти труда и преодоления в ближай
шие годы отставания зернового хо 
зяйства. Нам надо хорошо прове
рить свои ьозможности и привести в 
действие все рычаги, чтобы хозяй
ство укрепило свою экономику 

Ф. МЫШЕВ,
главный бухгалтер совхоза
«Колпашевский».

1. С днем рож дения, 
новая техника!

Этот день в лаборатории СКВ 
начался необычно. Здесь собра
лись конструкторы, инженеры, ра
бочие. Начались испытания новых 
рубильных молотков, разработан
ных Новосибирским институтом 
горного дела Сибирского отделения 
Академии наук СССР. Новые мо
лотки отличаются оригинальностью 
конструкторского исполнения, зна
чительно пониженной отдачей.

На недавно состоявшемся засе
дании технического совета завода 
принято решение немедленно при
ступить к подготовке выпуска опыт
ной партии новых рубильных мо
лотков. По своим техническим ха
рактеристикам они будут соответ
ствовать уровню лучших мировых 
стандартов.

В последнее время коллективом 
завода немало сделано для улучше
ния качества выпускаемых горных 
машин. Одними из первых в обла
сти труженики предприятия под
держали почин москвичей и ленин
градцев и вк.тючились в соревнова
ние за повышение технического 
уровня, качества, надежности каж
дого выпускаемого изделия, с тем 
чтобы в течение трех —четырех лет 
достигнуть уровня лучших миро
вых стандартов по важнейшим ви
дам изготовляемой продукции. 
Приняты конкретные обязательства. 

Закончился первый
квартал. Как же выпол- - ............1
няется намеченное?

В первом квартале 
нужно было снять с 
производства устарев
шие ручные электро- 

верла с местным уп
равлением и вместо них

продукции? — разговор об Этом 
явно” «не ко времени» для началь
ника четвертого цеха Л. Аксенова. 
— Начинали мы это дело, начина
ли. На слесарном участке вводили, 
а вот на механическом не успели. 
И график сдачи с первого предъ
явления вели. Да вот беда: мастер 
заболел, контролера не стало. А 
потом...

А потом в цехе начался настоя
щий штурм. Три дня простоял ре
вольверный станок. ■ Несколько 
дней не собирались корпуса гидро
толкателей. Спешно перевели на 
сборку людей с механического 
участка, чтобы войти в график. 
Словом, руководителям цеха сей
час не до метода саратовцев.

— Вот выйдет на работу мой за
меститель, — заверяет тов. Аксе
нов, — ему и поручим вести 
график сдачи продукции с первого 
предъявления.

Получается так, что метод са
ратовцев в цехе стал занятием от 
случая к случаю. Началась штур
мовщина — прощай, бездефектная 
сдача. Кончилась «запарка»—ру
ководители вспомнят о ней. До оче
редной штурмовщины.

Начальник третьего цеха 
т. Осин говорит о методе саратов
цев в прошедшем времени.

— Были проведены занятия. 
Прошла аттестация. Рабочие по
лучили удостоверения. В феврале 
велся учет, были графики сдачи 
продукции.

ществляются пресловутым методом 
«навалом». В результате появля
ются внутренние трещины дета
лей, которые дают о себе знать 
при механической обработке, иног- 
да на последней операции.

Первый цех — один из крупней
ших на заводе. Здесь 13 автоматов 
н полуавтоматов, на которых точат 
буксы, ударники отбойных молот
ков и другие детали. Однако стан
ки- не обеспечивают нужный раз
мер диаметров деталей. Зажимные 
цанги, резцы, все, чем крепится и 
обрабатывается деталь в станке, 
«трудятся» без всякой нормы, по
ка окончательно не попадут под 
классификацию «металлолом». Ес
тественно, что и качество изделий, 
изготовленных в таких условиях, 
тоже классифицируется очень низ
ко.

На качество изделий, выпуска
емых механосборочным цехом 
№ 4, сказывается несколько фак
торов. ; Многие детали делаются 
кустарным способом, как, напри
мер, капроновое сопло вентилято
ра ВМП-4. А станок-автомат, пред
назначенный для этой операции, 
несколько лет стоит неукомплекто
ванным.

Готовить специальный инстру
мент, штампы должен на завода 
специализированный инструмен-

Рейд рабкоров по цехам и отделам 
Томского электромеханического завода

освоить производство ручных элек
тросверл с дистанционным управ
лением. Это осуществлено. Про
грамма первого квартала по вы
пуску электросверл с дистанцион
ным управлением в основном вы
полнена. Новые сверла безопасны 
при эксплуатации на шахтах, име
ют более надежный электродвига
тель с повышенным классом изо
ляции.

Обязательствами предусматри
валось совместно со Всесоюзным 
научно-исследовательским инсти
тутом электровозостроения в пер
вом квартале разработать конст
рукцию вентилятора для электро
возов, который обладал бы повы
шенной надежностью и вибростой
костью, а во г гором квартале орга
низовать их производство.

— Чертежи нового вентилятора 
ВЭ-6» подготовлены и отправле

ны на завод, — говорит ведущий 
кбнстрУйтбр И. В . К люЩ й Щй в .

Успешно прошли промышленные 
нсньпання новые гидротолкатели 
в морском исполнении, прошли ла
бораторные испытания опытные 
образцы гидротолкателей, приспо
собленных для эксплуатации в ус
ловиях Крайнего Севера. На заво
де подготовлена документация для 
изготовления опытных образцов но
вых пневматических вентиляторов 
диаметром 300 и 500 миллиметров.

Словом, конструкторский «цех» 
работает пока без срывов. Но ка
чество, надежность выпускаемой 
продукции зависят во многом и от

Ня ьаптгтгкпм Пленуме Ц К |тех< "кт0 воплощает конструктор- 14а мартовском .е  д  1 ские замыспы в металл, от ритмич
ной работы участков и цехов, от 
четкой организации труда на каж
дом рабочем месте. А в этом на 
заводе «белых пятен» еще немало.

2. Бездефектная... 
с дефект ами

Город выполняет 
заказы села
Выполнением заказов села за- j

* тельно повышает его эксплуата- * 
! ционные качества, особенно на { 
5 увлажненных почвах. До конца J 
! декабря в Липецке выпустят ты- }
i сячи таких машин. На заводе 
! сельскохозяйственного машино- J, -------------- ----- -------------- ---  — X
» строения в Бежецке Калининской J 
! области осваивается производство J

Ис- !» новых машин для льноводов 
|  пользование этой техники позво- j 
Г лит механизировать в обработке |
! льна ряд трудовых процессов, ко- ! Успех сева зависит от механизаторов. В колхозе имени Ленина Асн- 
I топые пяныпе выполнялись тоть- ! новского района их хватает. Но не у всех высокая квалификация, о 

ВЫП0ЛНЯЛИСЬ Т0ЛЬ ! этому в хозяйстве к была создана школа по повышению квалифика- 
{ ко вручную. .  { ции трактористов и комбайнеров. 20 апреля ее закончат 28 человек.
{ “ Олее тРех„ с половиной тысяч j н д  СНИМКЕ: агроном колхоза имени Ленина Ф. С. Суханов про-
» автомашин «Урал-355М » отпра- ! m---------
! вил труженикам сельского хо-

отпра- j водит занятие с механизаторами. Фото Г. Ткаченко.
V .............. г- ,1  ----------  ----------------------  ----  у -     ------------

» зяйства страны Уральский авто- ! _  . __  л  , „  т  Т1_, т - т ^  А п - л  а х г ф
! завод в Миассе. К уборочной с т р а - { Р А Б О Ч И Е  Н Е  И О Д Б Е Д У  1
V ттп п-э Мггягло блнто'г иаппярттаттп *

Как и все советские люди, мото
ростроители завода «Сибэлектромо- 
тор» горячо одобряют решения мар
товского Пленума ЦК КПСС. Вопро- 

> частей к тракторам и сельхозма- J сы подъема, сельского хозяйства для 
1 шинам заводы края отправили в { них близки. Ежегодно они нзготавли- 
|  первом квартале почти на два ( вают для села тысячи электродвига- 
i миллиона рублей больше, чем за | телей, производят балансиры и дру-
s этот же срок прошлого года.

и***» «. -I**-, i (ТАСС). 5 гие детали для сельхозмашин, ре-
_ _ _ ,-г___ 1 монтируют электродвигатели, отправ

ляют инструмент ремонтным мастер
ским совхозов и колхозов.

В первом квартале этого года за
вод изготовил селу свыше 12  тысяч 
электродвигателей, 5 0 0  крупных ба
лансиров, отремонтировал десятки 
электродвигателей.

Много заказов для сельского хо
зяйства выполнили коллективы пер
вого и третьего механосборочного 
цехов, литейного.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Есть ь обязательствах такой 
пункт: «В течение первого квар
тала внедрить на заводе систему 
бездефектного изготовления про
дукции и сдачи ее контролерам 
ОТК с первого предъявления». Как 
же внедряется новая система на 
заводе?

-— Подготовка к ее внедрению 
началась нэ заводе месяцев шесть 
назад, — рассказывает инженер 
отдела технического контроля 
М. Цыганов. — Сейчас больше по
ловины всех рабочих сдают про
дукцию с первого предъявления. 
Во всех цехах введены специаль
ные графики. Рабочие прошли ат
тестацию. Многим из них выданы 
удостоверения на право сдавать 
продукцию с ' первого предъявле
ния. В цехах введен контроль пер
вой детали.

Бесспорно, некоторая работа по 
борьбе с браком на заводе проде
лана. По сравнению с прошлым го
дом потери от брака несколько со
кратились. Но тем не менее они 
все еще велики. В январе и фев
рале потери от брака «съели» у 
предприятия более 10 тысяч руб
лей.

На поверку оказалось, что кар
тина в цехах и на участках вовсе 
не такая радужная, как нарисовал 
ее тов. Цыганов.

— Сдача с первого предъявле
ния, бездефектное изготовление

Лучшим спортсменам— 
о р д е н а  и м е д а л и

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 30  марта 1 9 6 5  года за 
успешные выступления на XVIII летних и IX зимних Олимпийских играх, 
а также за выдающиеся спортивные достижения большая группа совет
ских спортсменов и тренеров награждена орденами и медалями СССР.

Ордена Трудового Красного Зцамени удостоены 15, спортсменов. Это -г- 
хоккеисты А. Альметов, В. Коноваленко, Б. Майоров, ; В. Старшинов и 
В. Якушев, мастера фигурного катания Л. Белоусова и 0 . Протопопов, ре
кордсмен мира по прыжкам в высоту В. Брумель, штангист Л. Жаботин- 
ский, борцы А. Иваницкий, А. Колесов и А. Медведь, биатлонист В. Ме
ланьин, боксер В. Попенченко, замечательный мастер скоростного бега на 
коньках Л. Скобликова.

Орденом «Знак Почета» награждены 34  „спортсмена и тренера, медалью 
«За трудовую, доблесть» .—  43 и медалью «За трудовое отличие» —  31  
спортсмен.

(ТАСС).

— А сейчас?
— Заболел товарищ, ведущий 

учет, поэтому графики не заполня
ем.

О методе саратовцев в цехе за
были, конечно, не потому, что 
кто-то оказался больным. Нет. Про
сто много дел «более важных».

Такие же недостатки при внед
рении метода бездефектной сдачи 
продукции характерны и для дру
гих цехов. Так случилось потому, 
что и руководители завода пусти
ли внедрение нового на самотек. 
Одно из главных условий успеш
ного освоения системы саратовцев 
— подготовка технологических 
карт на каждою операцию, коррек
тировка конструкторской и техно
логической документации. Полгода 
назад на заводе составили план 
корректировки документации, в 
цехах завели специальные журна
лы. По этому плану предполага
лось закончить подготовку откор
ректированной документации к 
1 апреля Однако до сих пор на
меченное осуществлено лишь на
половину.

, Не хватает конструкторов н 
технологов, — вздыхает главный 
технолог завода П. А. Школа.

Но дело не только в этом.
— Ослаблен контроль за внед

рением новой системы, — откро
венно говорит главный инженер 
завода И. Ф Высоцкий.

А без повседневного контроля, 
настойчивой работы по внедрению 
передового опыта успеха не до
бьешься. Пока на заводе такого 
контроля нет. Ни в цехах, ни в от
делах предприятия.

3. Резервы... 
под ногами

Мы на корпусном участке чет
вертого цеха. Мерно гудят стан
ки, обрабатывающие корпуса тол
кателей. На наших глазах грубые 
чугунные отливки постепенно пре
вращаются в аккуратные детали, 
которые идут на сборку. Но что 
это? Перед нами полностью обра
ботанный корпус. Но он забрако
ван. На последней операции вскры
лась мельчайшая, еле заветная 
трещина, которую раньше нельзя 
было разглядеть. Гибнет труд ли
тейщиков, станочников, обрабаты
вающих отливки, и, что особенно 
обидно, бесполезно расходуется 
время.

А дело в том, что часто детали 
литья, поступающие на сборку, 
становятся браком еще по пути в 
цех. Из Кемерова на завод везут 
чугунные корпуса толкателей, од
нако погрузка и выгрузка их осу-

тальный цех. Быть может, он не' 
выполняет план? Нет. Судя по по
казателям, коллектив с заданиями 
справляется успешно. Но вся беда 
в том, что эги задания часто не 
имеют никакого отношения к изго
товлению инструмента' и оснастки, 
В феврале пять квалифицирован
ных токарей вместо изготовления 
инструмента точили корпуса ре
дукторов ручных электросверл для 
программы третьего цеха.

Систематически в программу це
ха включают задания, которые 
должны выполнять основные уча
стки завода. Три месяца инстру
ментальщики изготавливали 30 но
вых машин, выполняя функции экс
периментального участка. Сейчас 
им поручено скомплектовать 50 
корпусов редуктора ЭРП-18Д-64 
и столько же щитов редуктора 
ЭРП-18 Д6:40.

И это Ьтвлечение инструмен
тальщиков! от основных, обязанно
стей стаж! традицией. В то, же 
времен мн<Л-"$.е у 'ictcinfL завода, ос 
таются б eft необходимой оснастки., 
Элементарные условия требуют,; 
чтобы штарпы, на которых рабо
тают интенсивно, имели дублера. 
Но для многих из них об этом и го
ворить не приходится. Как прави
ло, вышедший из строя штамп сроч- 

■ но латают, стремясь как можно 
быстрее сократить время простоя. 
Штамп опять работает, но каково 
качество нарубленных им деталей?

Очень плохо, что заводом не вы
полнен квартальный план органи
зационно-технических мероприя
тий. Причем, среди невыполнен
ных мероприятий многие направле
ны на повышение качества, надеж
ности продукции.

Наш коллектив располагает 
большими резервами для улучше
ния качества горной техники, до
срочного выполнения обяза
тельств, принятых в ответ на по
чин москвичей и ленинградцев. 
Чтобы быстрее вскрыть неисполь
зованные резервы, вывести все ос
новные изделия на уровень луч
ших мировых стандартов, рабкоры, 
члены группы и постов содействия 
партгосконтролю предлагают на
чать смотр резервов качества вы
пускаемой продукции, взять под 
строгий контроль каждый пункт, 
принятых социалистических обя
зательств.

Мы обращаемся ко всем труже
никам промышленности области с 
призывом последовать нашему при
меру, на каждом предприятии на
чать массовый смотр технического 
уровня изделий, резервов повыше
ния качества, надежности и долго
вечности томской продукции.

В. ПОЛЯКОВ, технолог отдела главного технолога, член 
штаба «Комсомольского прожектора»; А. ВОЛКОВ, сле
сарь второго цеха, председатель цехового поста содействия 
партгосконтролю: Ю. ПАРХОМЕНКО, технолог первого 
цеха; П. СВИРИДОВ, председатель поста содействия парт
госконтролю инструментальною цеха; А. ВЕРБАХ, мастер; 
В. СЕНЦОВ, фрезеровщик, член партийного бюро завода; 
В. ВОРОБЬЕВ, председатель заводской группы содейст
вия партгосконтролю. »

Н е р в  о м а ю — 
д о с т о й н у ю  вст р ечу

Западно-Сибирский совет народ
ного хозяйства и президиум Томско
го облсовпрофа поддержали инициа
тиву предприятий — инициаторов 
предмайсного социалистического со
ревнования.

*«*
На предприятиях Западно-Сибир

ского совнархоза все шире разверты
вается соревнование за : достойную 
встречу международного праздника 
трудящихся 1 Мая. Коллективы ра
бочих и служащих томских заводов 
электролампового, электромеханиче
ского, подшипникового, «Томка- 
бель» первыми встали на предмай
скую вахту. Рабочие этих предприя
тий приняли повышенные социали
стические обязательства досрочно, к 
2 8  апреля, выполнить четырехмесяч-

ныи план по выпуску валовой про
дукции, по всей номенклатуре изде
лий, рассчитаться по всем коопери
рованным поставкам и поставкам на 
экспорт.

Согет народного хозяйства и пре
зидиум облсовпрофа одобрили почин 
передовых предприятий и обязали 
руководителей заводов и фабрик, об
ластные, фабрично-заводские, мест
ные комитеты профсоюзов поддер
жать эту инициативу, широко раз
вернуть соревнование за достойную 
встречу 1 Мая. До 10  апреля на 
всех предприятиях должны быть на
мечены и утверждены меры для до
срочного выполнения четырехмесяч
ного задания и принятых социалисти
ческих обязательств.
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|  На этой странице: •  ОРГАНИЗАТОРЫ БОРЬБЫ ЗД КАЧЕСТВО ПРОДУКЦИИ.«ОЧКОВТИРАТЕЛИ ПРИПИСЫВАЮТ ФЕРМЫ •В М ЕС ТО  О Б В И Н ЕН И Я -З АЩ И ТА. Л С А Л  A  U l i i u i  i л

:1 апреля 1965 года.

I  _ б рак- ОПЯТЬ
гово-
цеха

к
к

брак, — 
рил начальник 
т. Бочкарев.

— В чем дело, где 
причина? — пожимал 
плечами секретарь 
партбюро т. Моисеев.

Брак был бедстви
ем первого шлифо
вального цеха. За брак 
наказывали, составля
ли акты, писали стро
гие приказы, а кольца 
все не становились 
лучше.

Тогда партийное бю
ро цеха поручило по
сту содействия пар
тийно-государственно

му контролю прове
рить все процессы из
готовления колец.

Девять лет работа
ет в цехе Геннадий 
Дмитриевич Ребяков. 
И обнаружить брак 
для него — дело не
сложное. Но сейчас 
речь о другом. Надо 
найти слабые места в 
каждом звене произ
водства. определить 

причину брака и сред
ство против него.

Немало времени
провел Геннадий
Дмитриевич в первом 
отделении, откуда на
чинают свой путь коль
ца. Внимательно при
сматривался он к ра
боте станков, вгляды
вался в лица тех, кто 
металлу придает фор
му колец, к их рукам, 
то уверенным, то роб
ким и неумелым.

Потом обернулся и, 
увидев проходившего 
по цеху старшего ма
стера, поймал его за 
рукав и спросил:

— А вы. Миклаше- 
вич, поди, тоже не зна
ете, почему у вас 
брак?

Молчит мастер. А 
Геннадий показывает 

на станок, за которым 
стоит паренек в кепке 
с поломанным, козырь
ком, и снова спрашива
ет'

— Вы думаете, что 
этот расхлябанный 
станок может выдать 
добрую деталь? А раз
ве так, спустя рукава,

ка? Обе опытные шли
фовальщицы, других 
могут поучить. Да что 
там других, сами бы 
хотя работали с же
ланием.

Большой тогда был 
разговор о чести рабо
чего. об отношении к 
своим трудовым обя
занностям. Решили на 
том собрании вклю-

ном стала главным де
лом коллектива. И по- 
прежнему первые в 
этой борьбе —• народ
ные контролеры. Пос
ле введения метода 
бездефектной сдачи 
продукции процент 
брака резко снизился. 
А руководство цеха 
ввело «день качества». 
Каждый понедельник

'йЬ ййЙ
а вар •  ■ ! a  5 ШШЛ Ш . — — *■ •  ■ ИВ —  •  * Ш ’УЯЯ
I  В  f l l  1  fl "1 ■ J —  I «  « I  ж ж н в  » I I  я  в  «
I  В  7 *  1  I I  H I  I  ЯЯШ I  1  i  ■  Н А  i l l  V Ш

НА П Р И Ц Е Л Е -
КАЧЕСТВО

можно стоять за стан
ком?

С каждой новой 
проверкой вопросов 
все больше. Но яснее 
становятся и причины 
брака.

Когда же на собра
нии коллектива Ген
надий Дмитриевич до
кладывает результаты 
проверки, то таинст
венные причины бра
ка вдруг оказываются 
совсем простыми.

— Да, это правиль
но. — поддерживают 
руководителя поста 
шлифовальщики, — 
станок требует знаний 
и навыков, а как у 
нас занимаются с мо- 
лсдежью? Работаешь 
и работай. Брак? На
кажут. А учить?

Немало было на со
брании высказано уп
реков в адрес админи
страции цеха за 
плохую организацию 
труда, за слабый над
зор за оборудованием. 
Не стеснялись рабо
чие и называть фами
лии бракоделов.

— Что мешает Ав
деевой или Анисимо
вой, — говорили они, 
— работать без бра

ниться в соревнование 
за коммунистический 
труд. А вскоре пере
шли на бездефектную 
сдачу готовой продук
ции.

Так одна проверка, 
проведенная постом, 
всколыхнула коллек
тив цеха на борьбу 
за высокое качество 
продукции.

Энтузиасты народ
ного контроля учат 
работать других и 
учатся сами. В этом 
им большую помощь 
оказывает старейший 
работник завода, ны
не заведующий не
штатным промышлен
ным отделом Ленин
ского районного коми
тета партгоскочтроля 
Георгий Михайлович 
Мосин. Он и план ра
боты поможет соста
вить, и посоветует, где, 
в какой стадии произ
водства искать ошибки 
или небрежность.

. Борьба за качество 
в первом шлифовал ьт

во всех бригадах на ле
тучих собраниях идет 
разговор о качестве 
продукции. Кривая 

брака падает вниз.
Для народных кон

тролеров цеха харак
терно стремление не 
только обнаружить 
брак, но и сделать 
так, чтобы его впредь 
не было.

Хорошо работает на
ладчик станков Ни
колай Александрович 
Берлинских. Его стан
ки работают четко, а 
глаз народного кон
тролера заставляет 
шлифовальщиков серь
езно относиться к де
лу. Контролировать и 
советовать, помогать и 
вносить свой труд в 
борьбу за план и каче
ство — главное на
правление в работе 
поста содействия парт- 
госконтролю Первого 
шлифовального цеха 
подшипникового завода.

Л. СЕЛИВАНОВ.

У народных контролеров—мастера Г. Д. Ребякова, заведующе
го нештатным промышленным отделом Ленинского районного 
комитета партгосконтроля Г. М. Мосина, наладчиков Н. А. Бер
линских и А. В. Куликовой одна забота: что еще можно сде
лать, чтобы улучшить качество колец.

Комиссия была 
солидная. Возглав
лял ее заместитель 
начальника Томского производст
венного управления т. Панов. В 
состав входили главный инженер- 
строитель этого управления 
т. Литвиненко, директор совхоза 
«Рыбаловский» т. Бодажков и 
старший прораб совхоза т. Дуль
цев. Приехали они на строи
тельную площадку, походили во
круг свежерубленного здания, 
внутрь заглянуть не решились: 
знали, что строительные и мон
тажные работы по устройству 
технологического оборудования 
там осталось, как говорится, на
чать да кончить.

—  Ну, как? Принимаем? Да, 
возражений нет.

Так был принят в эксплуата
цию коровник на 4 0 0  голов в сов
хозе «Рыбаловский».

А вот в отчете за третий квар
тал прошлого года был показан 
ввод в строй коровника на 2 0 0  
голов.

Невольно возникают вопросы: 
почему в отчет включен коровник 
не на 4 0 0  голов? Почему в треть
ем .квартале, а не в четвертом?

Можно было бы эти «почему» 
продолжать. Действительно, по
чему? —  заинтересовались работ
ники областного статистического 
управления. Когда они приехали 
на место, то выяснилось, что по
мещение вообще не готово к при
ему енота.

Областное статуправление сня
ло с ввода эти объекты. Об этом 
было сообщено в областное управ
ление сельского хозяйства и в 
Томское производственное управ
ление. Казалось бы, руководители 
этих организаций должны нака
зать виновных в обмане госу
дарства и принять меры, чтобы в 
будущем исключить подобные 
Факты. Но дальше разговоров де
ло не пошло. Пользуясь либера
лизмом руководителей управле
ния, дирек™*.* Совхоза т. Бодазйков 
и главный бухгалтер т. Кожевни
ков без приемки государственной 
комиссии показали в отчете за 
1 9 6 4  год ввод в эксплуатацию 
коровника на 4 0 0  голов и сви
нарника на 2 2 0  голов. Но и в на
чале этого года помещения не 
были достроены, не эксплуатиро
вались. В свинарнике не были 
закончены монтажные работы по

Готов ли дом без крыши?
устройству механизированной по
дачи кормов, электромонтажные 
работы по освещению и другие.

Не только сдавать такие объ
екты в эксплуатацию, а предъ
являть их к предварительному 
осмотру должно быть стыдно ру
ководителям.

К сожалению, подобные факты 
не единичны. 3 0  сентября 1 9 6 4  
года комиссия под председательст
вом директора совхоза «Победа» 
т. Кожемякова приняла в эксплуа
тацию, коровник на 2 0 0  голов с 
большими недоделками, а заме
ститель начальника Томского про
изводственного управления т. Па
нов утвердил акт приемочной ко
миссии. Совхоз показал в отчет
ности ввод этого объекта в экс
плуатацию. В течение четырех 
месяцев коровник не эксплуа
тировался. При строительстве 
допущены грубые отступления 
от проекта, н а . которые комиссия 
не обратила внимания.

В деревне Черная Речка совхо
за «Тахтамышевский» 31 декаб
ря комиссия под председательст
вом зам. начальника Томского 
производственного управления 
т. Панова, представителей подряд
ной организации и заказчика при
няла в эксплуатацию коровник на 
2 0 0  голов с незаконченными 
строительными и монтажными ра
ботами. Совхоз в телеграфном от
чете показал ввод этого объекта 
в эксплуатацию.

Строительно-монтажное управ

ление Томского района треста 
«Томсксельстрой» показало в от
чете ввод в эксплуатацию -коров
ников: на 4 0 0  голов в совхозе 
«Победа», на 4 0 0  голов в совхозе 
«Корниловский» и на 2 0 0  голов 
в совхозе «Тахтамышевский».

Факты очковтирательства и об
мана государства стали возмож
ными в результате неправильных 
действий заместителя начальника 
Томского производственного уп
равления т. Панова^ главного ин- 
женера-строителя этого управле
ния т. Литвиненко, которые сами 
принимали участие в незаконном 
оформлении сдачи объектов в эк
сплуатацию и давали указания 
строителям и директорам совхозов 
о включении в отчетность недо
строенных животноводческих по
мещений.

Областной комитет партгос
контроля осудил практику прие
ма объектов в эксплуатацию с не
доделками, указал на необходи
мость строго соблюдать постанов
ление Совета Министров СССР «0  
порядке приема в эксплуатацию 
законченных строительством пред
приятий, зданий и сооружений».

Комитет партгосконтроля стро
го наказал виновных в приписках 
и очковтирательстве и потребо
вал от областного управления 
сельского хозяйства и от треста' 
«Томсксельстрой» навести стро
гий порядок в государственной от
четности.

Л. КОЗЛОВ.

И станет больше порядка
Торговая база Мг 41  гор. 

Томска снабжает лечебные уч
реждения и детские ясли продук
тами. Двор ее напоминает собой 
что-то вроде рынка. Здесь скапли
ваются десятки автомашин, кон
ных повозок, мотороллеров. 5 0 —  
60  шоферов, возчиков, экспедито
ров в течение нескольких. часов 
простаивают в очереди.:

Каждое лечебное учреждение, 
имеющее стационарное отделение, 
держит грузовые автомашины, 
причем машины старые— они 
больше стоят на ремонте, чем ра
ботают. Шоферы в результате ме
сяцами не работают. Так как авто
транспорт не надежен, лечебные 
учреждения вынуждены содержать

и лошадей. На лошадке привезут 
5 0  килограммов хлеба или флягу 
молока в день— вот и вся заня
тость.

Подобное положение существо
вало когда-то в магазинах и сто
ловых. Сейчас там организован 
кольцевой завоз. Он вполне себя 
оправдал. Надо сделать так и в 
лечебных учреждениях и детеких 
яслях Томска. Это позволит сэко
номить немало государственных 
средств. Да и порядка в снабже
нии больниц продуктами будет 
больше.

Д. СЕРЕБРЕННИКОВ, 
руководитель поста содейст
вия партгосконтролю облкож- 
диспансера.

ЛЮ БИ ТЕЛИ  СВИНЫХ
ОТБИВНЫХБывает же такое: смотришь —  

человек как человек, кажется, 
лучше и не надо. Словом, одна 
добродетель! Такое первое впечат
ление произвел на меня начальник 
Могочинской пристани Валентин 
Павлович Червинский. Но один, 
казалось бы незначительный, 
штрих заставил меня по-иному 
посмотреть на него. Я узнала, что 
он, отправляясь в Томск на лич
ной' машине, берет с  собой трех 
пассажиров и получает с них за 
проезд по 6  рублей.

Затем Валентин Павлович пред
стал во всей красе на заседании 
комитета партийно-государствен
ного контроля Молчановского рай
она. Рассматривался вопрос «0  
фактах грубого нарушения торгов
ли мясом в орсе Могочинского 
лесозавода».

Может возникнуть вопрос: 
причем тут начальник пристани? 
В том-то и дело, что в этой непри
глядной истории Валентин Павло
вич Червинский был главным дей
ствующим лицом.

Валентин Павлович и еще два 
его приятеля— Николай Андреевич 
Черемисин, начальник Усть- 
Чулымского рейда Усть-Чулым- 
ской сплавной конторы, и Илья 
Степанович Мишустин, дирек
тор Могочинской школы рабочей 
молодежи, осенью стали ломать 
головы, как запастись мясом на 
зиму. Долго искали выход. Вален
тин Павлович Червинский вспом
нил, что у  него есть дружок —  
заместитель начальника орса Мо
гочинского лесозавода Гавриил 
Федорович Майков. Обратились в 
нему. Он, долго не раздумывая, 
выписывает Валентину Павловичу 
доверенность на получение свиней 
с подсобного хозяйства. Не указал 
при этом Майков ни количество 
голов, ни веса: дедает услугу ведь 
приятелю, чего уж тут жадничать!

И вот снарядив лошадей Усть-

приятели 
1 1 0  кило-

Чульшского рейда, 
двинулись в путь за 
метров.

Как потом они объясняли, Ва
лентин Павлович поехал поинте
ресоваться судьбой замерзшего 
паузка, Илья Степанович —  по
дышать свежим воздухом, а Нико
лай Андреевич— просто так, ради 
спортивного интереса.

Па подсобном хозяйстве им от
пустили шесть свиней. Заплатив 
за 4 1 4  килограммов мяса по 
1 рублю 14 копеек за килограмм, 
довольные друзья отправились до
мой.

Казалось бы, все волнения по
зади. Но самое неприятное друзей 
ожидало впереди. Оказывается, 
по существующим правилам, мя
со должно было продаваться в 
убойном весе и по розничным це
нам. Выходит, орс недополучил с 
любителей мясного И З  рублей 
8 8  копеек. Если подсчитать еще 
стоимость транспорта, а так
ж е заработную плату за дни 
отсутствия сих мужей на работе, 
получается солидная сумма, пере
шедшая из государственной казны 
в карманы друзей.

Комитет партийно-государст
венного контроля строго наказал 
тт. Майкова и Червинского, 
«ошибку» в ценах на мясо испра
вил. Поступки тт. Черемисина и 
Мишустина рекомендовано рас
смотреть в партийном порядке. 
Так будет правильно: и не деше
во, и не мило.

Е. ЖЕЛЕХОВСКАЯ, 
заведующая нештатным отде
лом торговли и бытового 
обслуживания Молчановско
го районного комитета парт
госконтроля
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В статье «Без ветра и тополь 
не колышется» рассказывалось 
о крупных недостатках в рабо
те бытовых предприятий обла
сти, которые вскрыли народные 
контролеры.

Как нам сообщили из област
ного управления бытового об
служивания населения, в статье 
правильно указывается на недо
статки бытового обслуживания. 
Результаты проверки контроле
рами на каждом предприятии бы
ли обсуждены на общих собра
ниях. Рекомендации контролеров 
включены в планы оргтехмеро- 
приятий.

Сейчас на многих предприяти
ях проводятся «дни качества», 
внедряется бездефектная сдача

изделий. Случаи брака, наруше
ния сроков исполнения заказов 
становятся предметом общест
венного обсуждения.

**«
На предприятиях, в совхозах, 

колхозах нашей области тру
дится большая армия рациона
лизаторов. Заводские и сель
ские умельцы вносят много цен
ных предложений, способству
ющих росту производительности 
труда, экономии государствен
ных средств. Но далеко не всег
да их предложения находят под
держку, многие из них долгое 
время не рассматриваются и не 
внедряются.

Об этом и рассказывалось в 
статье «Тернистый путь пытли
вой мысли», опубликованной в 
одном из номеров нашей газеты.

Заместитель председателя За
падно-Сибирского совнархоза 
тов. Менц сообщил редакции, 
что совнархоз принимает меры 
для устранения отмеченных га
зетой недостатков.

Немало недостатков в распро
странении и внедрении предло
жений новаторов, как отмеча
лось в статье, было на подшип
никовом заводе. Директор за
вода тов. Токарь сообщил, что 
в последнее время в этом деле 
стало больше порядка. Все наи
более крупные предложения 
ьзяты под контроль, часть их 
включена в план оргтехмеро- 
приятий Все предложения, на
копившиеся за прошлые годы, 
в течение первого полугодия 
будут тщательно рассмотрены.

ОБМАНЩИЦА 
И ЕЕ

А Д В О К А Т Ы
Работники магазина Фй 40 Том

ского горпищеторга давно уже воз
мущались поведением своего ди
ректора Н. А. Пономаревой. Да и 
трудно было питать к ней другие 
чувства. Она без зазрения совести 
брала у своих сослуживцев про
дукты в долг, а потом платила за 
них частично или совсем «забыва
ла». Когда ей напоминали, что 
долг положено возвращать, она 
отвечала:

— Как-нибудь отчитаетесь.
Другими славами, обманывай

те покупателей и покрывайте рас
ходы начальницы.

Не всех устраивала такая уста
новка. И вот продавцы написали 
об этом начальнику отдела кадров 
горпищеторга, секретарю парторга
низации тов. Ююкину. Пономаре
ву вызвали в торг, попросили дать 
объяснение. Она написала, что все 
это клевета. В торге удовлетвори
лись таким объяснением и за
крыли жалобу, не проверив ее по 
существу.

Тогда продавцы обратились в 
Ленинский районный комитет парт
госконтроля. Народные контроле
ры установили, что сигналы работ
ников прилавка имеют основания.

Однажды Пономарева набрала у 
заведующей отделом т. Расщуп- 
киной денег и продуктов — всего 
на 60 рублей. «Задолжала» она и 
бывшей заведующей отделом 
т. Мясниковой. Та не раз обраща
лась к директору с напоминанием 
о возвращении долга. Пономарева 
первый раз ответила, что та долж
на ее долг покрыть за счет эко
номии естественной траты продук
тов. А когда Мясникова не после
довала советам, директор предло
жила в счет долга... наручные ча
сы, которые ей подарили работни
ки магазина в день рождения.

Когда при передаче продуктов 
в магазине были выявлены излиш
ки на 120 рублей, Пономарева 
предложила поделить их между 
продавцами. Себе взяла 50 руб
лей. Правда, деньги пришлось 
вскоре вернуть, так как в другой 
смене оказалась недостача.

Но Пономарева «питалась» не 
только за счет подачек и вымога
тельств у продавцов. Осенью прош
лого года при переоценке виногра
да с 1 рубля до 50 копеек Поно
марева положила себе в карман 
10 рублей.

Подобных проделок на совести 
у Пономаревой немало. Когда все 
эти факты, свидетельствующие о 
серьезных изъянах в моральном 
облике коммуниста Пономаревой, 
обсуждались в Ленинском район
ном комитете партгосконтроля, 
было высказано мнение, что мате
риалы эти следует передать в парт
организацию Томского горпище
торга. -Надо было ожидать, что 
коммунисты торга дадут принци
пиальную оценку злоупотреблени
ям т. Пономаревой.

К сожалению, эти надежды не 
оправдались. Партийное бюро ре
шило вывести т. Пономареву из 
состава партбюро и освободить от 
занимаемой должности. Конечно, 
для коммуниста это немалое на
казание. Но ведь каждому ясно, 
что в данном случае наказание ни 
в коей мере не соответствует зло
употреблениям директора. Освобо
дившись от должности в одном ма
газине, она перейдет в другой. А 
ведь Пономареву и близко нельзя 
больше подпускать к прилавку. 
Такое мнение высказывали на 
партсобрании коммунисты тт. Ав- 
дошкин, Еникеев и некоторые дру
гие. Но директор базы торга т. Тру- 
ханов и заместитель директора 
торга т. Коновалов выступили в ро
ли адвокатов Пономаревой. И парт
собрание утвердило решение парт
бюро.

Хочется спросить у членов 
партбюро и некоторых других ком
мунистов торга, к чему ведет их 
беспринципность?

В. ИВАНОВ.

У Остапа Бендера было более ста 
способов делать деньги. У Креслинь- 
ша, Вымятнина и их друзей фантазии 
меньше, но их умению залезать в го
сударственный карман мог бы поза
видовать Бендер. Они, как правило, 
пользовались одним способом —-  вы
писывали фиктивные наряды. Даже 
такая скудная фантазия приносила 
им богатые куши.

А. Р. Креслиныи, работая началь
ником стройучастка Томского обл
потребсоюза, развил кипучую дея
тельность по разбазариванию народ
ных средств. В учете и Оплате работ 
на стройках не было и малейшего 
порядка. Более половины работ опла
чивались не по прямым сдельным 
расценкам, а повременно при тарифи
кации рабочих по самым высоким 
разрядам.

При проектировании универмага в 
городе Асине в штат стройучастка 
был зачислен ряд людей, работавших 
в другом месте. Многие из них ника
кой работы не выполняли, а на них 
выписывались фиктивные наряды. 
84  рубля получил старший препода
ватель Томского инженерно-строи
тельного института Н. Г. Гущин яко
бы за производство изыскательских 
работ. Он сам поясняет, что деньги 
получил по фиктивному' наряду и 
вручил их начальнику стройучастка 
тов. Креслиныиу для передачи некоей 
му Зяблицкому, который, кажется,

В К А С С У  Н А К Р А Н Е
делал в Асине съемку участка. Одна
ко было установлено, что никакой 
съемки он не производил и выпла
ченные ему, кроме того, 1 4 5  рублей 
также начислены по фиктивному на
ряду.

Подставными лицами по проекти
рованию этого объекта оказались 
также инженер А. И. Володин, ин
женер Н. А. Захаров и техник А. С. 
Мельников.

Еще пример: операция по ремонту 
башенного крана. Бывший трест 
«Жилстрой» незаконно продал обл
потребсоюзу башенный кран, имев
ший после аварии 9 0  процентов фи
зического износа. Работавший в то 
время главным механиком треста 
Е. П. Вымятнин (до последнего вре
мени директор Томского водоканал- 
треста), оформив списание крана, 
сразу ж е организовал комплексную 
бригаду по восстановлению его. В 
качестве проектировщиков были при
влечены механик управления меха
низации Ф М. Волков и главный ин
женер водоканалтреста Н. И. Пече
нии. Слесарно-сварочные работы 
взял на себя сварщик М. К. Курди- 
невич. Вся-операция по ремонту й 
восстановлению крана совершалась 
через автожеплуатационную базу 
облпотребсоюза. Техническим руко

водителем ремонтных работ стал, 
согласно трудовому соглашению со 
стройучастком, Вымятнин.

Когда ж е потом поинтересовались, 
где ж е техническая документация, 
выяснилось, что ее нет. Вымятнин 
утверждает, что сдал ее Креслиныиу, 
а тот заявил, что, кроме трех карт и 
двух маленьких эскизов, он ничего 
не видел, хотя в наряде на ^оплату 
за проекты написал, что работа им 
принята. Никаких следов, подтверж
дающих разработку чертежей и рас
четов, найти не удалось.. Ни Волков, 
ни Печенин не смогли подтвердить 
документально, за что они получили 
2 2 3  рубля.

Вымятнин получает от стройуча
стка деньги как технический ру
ководитель Но ему показалось этого 
мало. В наряде на подставное лицо—  
Киселева Вымятнин уже фигурирует 
как рабочий и со спокойной со
вестью кладет себе в карман И З  руб
лей 65 копеек, а затем получает еще 
8 7  рублей за работу, которая вооб
ще не выполнялась.

Подставному лицу Акимову, ра
ботнику подшипникового завода, вы
плачивается 1 1 2  рублей 9 4  копейки, 
а в наряды рабочих Ситникова и 
Курдиневич вписываются работы, 
которых они не выполняли. Все на
ряды на работы по ремонту крана

выписывались Вымятниным, утвер
ждались Креслиньшем и безропотно 
оплачивались.

Бывший директор автобазы т. Ре
дин заявил, что автобаза была ^ис
пользована правлением облпотребсо
юза как подставная организация для 
проведения финансовой операции по 
ремонту крана.

Еще более неприглядна операция 
с прокладкой водопровода по улице 
Войкова к зданию райпотребсоюза. 
Несмотря на то, что эти работы впол
не мог бы выполнить стройучасток, 
Креслиныи, по рекомендации Вымят
нина, привлекает к этому делу заме
стителя начальника энергоцеха за
вода «Сибэлектромотор» А. И. Тере
щенко. А тот представляет стройуча
стку фиктивный наряд на 3 7 9  руб
лей. В наряд включаются подстав
ные лица: дежурный по станции 
ГРЭС-И Ковалев и слесарь ТЭЦ-1 Да
выдов. Наряд, правда в несколько 
меньшей сумме, утверждается Крес
линьшем и оплачивается. Получив 
деньги, Ковалев и Давыдов тут же 
передали их Терещенко.

Залезая в государственный кар
ман обеими руками, хапуги не испы
тывают даже угрызения совести. Те
рещенко, например, заявил на засе
дании комитета партгосконтроля, что 
халтура, дескать, дозволена всем.

Вымятнин з ж е более оригинально 
объясняег~свое неравнодушие к госу
дарственной казне: наличием боль
шой семьи и малым окладом (2 0 0  
рублей в месяц). ■

Стоит напомнить, что уже однаж
ды коммунист Вымятнин привлекал
ся к партийной ответственности за 
подобную операцию, которую он про
делал в том ж е облпотребсоюзе.

Городской комитет партгосконтро
ля решил отстранить от должности 
начальника стройучастка т. Крес- 
линьша и директора водоканалтре
ста т. Вымятнина, рекомендовал ди
рекции завода «Сибэлектромотор» 
решить вопрос о возможности даль
нейшего использования на руководя
щей работе т. Терещенко. Комитет 
обратился с просьбой в бюро Киров
ского райкома КПСС рассмотреть^ воп
рос о привлечении к партийной от
ветственности Вымятнина и Тере
щенко за поступки, порочащие высо
кое звание членов КПСС.

Все материалы по этому делу пе
реданы' следственным органам для 
привлечения виновных в расхище
нии народных средств к уголовной 
ответственности.

К. КАТАНУХИН, 
нештатный инспентор Томсного 
городского комитета партийно
государственного контроля.
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СОВЕТСКИЕ КОСМОНАВТЫ 
З А  Р У Б Е Ж О М

Гостящие в Алжире Андриян Николаев и Валентина Николаева- 
. Р®шкова провели в студии алжирского радио и телевидения пресс- 

конференцию. Они рассказали о достижениях советского народа в 
двоении космического пространства и ответили на вопросы журнали-

**¥
Космический врач Борис Егоров прибыл в Берлин по приглашению 

заместителя председателя Совета Министров ГДР и министра здраво
охранения Макса Зефрина. Он примет участие в торжественном засе
дании Берлинского физиологического общества, отмечающего свое 
десятилетие.

го л о с  п р о т е с т а

БЕРЛИН, 30 марта. (ТАСС). 
Берлинский университет имени 
Гумбольдта присвоил советскому 
врачу-космонавгу Б. Б. Егорову 
почетную ученую степень докто
ра медицины этого университе
та.

На состоявшемся торжествен
ном аьте присвоения степени 
в речи, обращённой к Б. Б. Его
рову, декан медицинского фа
культета университета профес
сор Ф. Шульц подчеркнул, что 
совет факультета принял реше
ние присвоить ему почетную

ВЗРЫВ ПЕРЕД 
П О С О Л Ь С Т В О М  
США В САЙГОНЕ

НЬЮ ИОРК, 30 марта. 
(ТАСС). Сильный взрыв по
тряс сегодня утром пятиэтаж
ное здание посольства США в 
Сайгоне. В результате взрыва 
который произошел в несколь
ких метрах от здания и был 
слышен во всех частях города 
посольству и соседним зданиям 
быч нанесен значительный 
ущерб. Согласно сообщениям 
американских информационных 
агентств, по предварительным 
данным, в здании посольства 
находилось до 150 человек, и 
почти все они получили ране
ния, главным образом от оскол 
ков разбитого стекла и кирпича. 
Небольшие порезы на лице по
лучил и заместитель посла 
США Алексис Джонсон. Счита
ют, что по крайней мере два 
американских дипломата погиб
ли и до 10 служащих получили 
серьезные ранения. Поврежде
но также несколько автомашин, 
стоявших перед зданием посоль
ства.

***,
НЬЮ-ЙОРК, 30 марта. 

(ТАСС). Президент Джонсон от
казался сегодня дать какие-ли
бо комментарии относительно 
взрыва перед зданием амери
канского посольства в Сайгоне, 
когда журналисты в Вашингто
не попросили его об этом. Как 
передает агентство АП, здесь 
стало известно, что заместитель 
посла США в Сайгоне Алексис 
Джонсон разговаривал по теле
фону с государственным секре
тарем Раском, сообщив ему о 
«серьезных потерях» в резуль
тате взрыва. Раск после теле
фонного разговора заявил жур
налистам, что точных данных 
о числе жертв этого взрыва по
ка нет.

ученую степень доктора медици
ны за его научные заслуги в де
ле освоения человеком космиче
ского пространства и в особен
ности за проведенные впервые 
медицинские исследования фи
зического и психического со
стояния человека в космосе.

Б. Б. Егоров в кратком ответ- 
нбм слове выразил сердечную 
благодарность за почести, ока
занные ему, молодому предста
вителю советской науки. Эти по
чести, сказал он, относятся ко 
всей той многомиллионной ар
мии советских людей, которые 
обеспечивают полеты советских 
космонавтов.

ПРАГА, 30 марта. (ТАСС). Сек
ретари Всемирного Совета Мира 
Н. Матковскнй и Ив Шолье пере
дали в Праге представителям пе
чати открытое письмо президента 
Всемирного Совета Мира профессо
ра Джона Бернала организациям 
сторонников мира, в котором он 
осуждает применение газа амери
канскими и южновьетнамскими 
вооруженными силами во Вьетна
ме и новый налет американских 
самолетов ьа Северный Вьетнам, 
когда «пилоты подвергли бомбар
дировке' и обстрелу объекты, из
бранные, как им заблагорассуди
лось».

Эти опасные, бесчеловечные и 
отчаянные меры, говорится в пись
ме Джона Бернала, являются новой 
и важной ступенью в «расшире 
нии» войны во Вьетнаме. «Сего
дня, — пишет Бернал, — страш
ные страдания и разрушения, ко
торые терпят южные вьетнамцы 
по вине американских вооружен
ных сил и их южновьетнамских ла
кеев, буквально приобретают фор
му геноцида, направленного про
тив целого народа».

«Мир о ужасом констатирует 
безжалостную волю к войне, кото
рая движет правительством Сое
диненных Штатов. Его политика 
вызывает критику и предостере-

РЕШ ИТЕЛЬНЫ Й ПРОТЕСТ
ХАНОЙ, 30 марта. (ТАСС). Гла

ва миссии связи верховного коман
дования Вьетнамской народной ар
мии полковник Ха Ван Лау напра
вил Международной комиссии по 
контролю и наблюдению во Вьетна
ме протест против нового нападе
ния американских самолетов и ко
раблей на территорию ДРВ.

Предприняв одновременно на
падения с воздуха и моря на остров 
Бать Лонг Ви, лежащий на 20-й 
параллели в глубине залива Бак- 
Бо, Соединенные Штаты сделали 
чрезвычайно опасный шаг, продви
гаясь дальше по пути распростри-1

нения войны на Северный Вьет
нам. Эго является серьезным по
сягательством на суверенитет и 
территориальную целостность ДРВ 
и вопиющим нарушением женев
ских соглашений по Вьетнаму от 
1954 года. Соединенные Штаты, 
подчеркнул Ха Ван Лау, должны 
прекратить впредь все акты войны 
и всякую агрессию против ДРВ, 
положить конец агрессивной войне 
в Южном Вьетнаме, эвакуировать 
оттуда все войска и оружие и пра
вильно выполнять женевские согла
шения.

Отнрытое письмо Дтона 
Бернала всем организациям 

стороннинов мира

жения со стороны правительств 
многих стран, в числе которых на
ходятся Франция, Индия, Совет
ский Союз, Китай, Афганистан, 
Пакистан, и в то же время она, бес
спорно, претит всей Азии и всей 
Африке. Вь,дающиеся политиче
ские деятели всего мира, в том 
числе генеральный секретарь ООН 
У Тан, выразили свой протест, и 
организации сторонников мира во 
всей Европе, в Северной Америке 
и в Южной Америке непрерывно 
выражают свое возмущение и 
осуждают эту политику. Студенты, 
молодежь и женщины проявляют 
особенную активность в таких 
странах, как Соединенные Штаты, 
Англия, Франция и Италия».

«Все организации сторонников 
мира, — продолжает Бернал, — 
хорошо знают эти факты и многие 
из них устраивают демонстрации. 
Это — ободряющий фактор. Меж
ду тем, то, что было сделано до

сих пор, не идет ни в какое срав
нение с тем, что необходимо сде
лать в предстоящие дни, весь мир 
должен узнать об этом позоре, 
весь мир должен проникнуться от
вращением к тому, как Америка 
обращается с Вьетнамом, этой ма
ленькой и мужественной страной.

Если правительство Соединен
ных Штатов не будет принуждено 
прекратить свою войну против 
Вьетнама, покончить со своими 
абсолютно бесчеловечными дей
ствиями и предоставить народу 
Вьетнама строить свое собственное 
будущее, то на совесть мира ля
жет неизгладимое пятно. Столь 
вопиющая агрессия угрожает, если 
не положить ей конец, всей Юго- 
Восточной Азии и фактически все
му миру».

Джон Бернал настоятельно при
зывает все организации сторонни
ков мира, все международные, ре
гиональные, национальные и ме
стные группы сосредоточить в 
предстоящие недели все свои уси
лия на том, чтобы на всем земном 
шаре прозвучал мощный голос про
теста.

Ми л л и о н ы  д о л л а р о в  
н а  о х р а н у  п р е з и д е н т а

Под контроль государства
ДЖАКАРТА, 30 марта. (ТАСС). 

Правительства Республики Индоне
зии национализировало восемь ино
странных плантаций на Восточной

Марионетки терпят провал
ЛОНДОН, 30 марта. (ТАСС). 

Правительство Чомбе приняло ре
шение отложить выборы в столице 
Конго—Леопольдвиле. Об этом со
общило радио Леопольдвиля. В со
общении, как передает из Леопольд
виля корреспондент агентства 
Рейтер, говорится, что дата выбо
ров будет объявлена позже.

Это решение леопольдвильских 
властей фактически означает про
вал фарса выборов, разыгранного 
режимом Чомбе. Выборы в Лео
польдвиле должны были состоять
ся 28 марта. Однако население го
рода бойкотировало их.

Яве, принадлежащих английским 
монополиям. Конфискована также 
собственность английской компании 
«Холдинг компани», которая зани
малась незаконными валютными 
операциями. Собственность ино
странных компаний полностью пе
решла в руки индонезийского наро
да.

Национальная нефтяная компания 
Индонезии «Пермина» решила уво
лить весь американский персонал. 
Вскоре американские эксперты и 
советники покинут страну.

НЬЮ-ЙОРК, 29 марта. (ТАСС), 
Правительство Соединенных Шта
тов требует у конгресса увеличе
ния расходов на охрану президен
та и его семьи. Министр финансов 
Дуглас Диллон, выступая в коми
тете палаты представителей по 
ассигнованиям, предложил увели
чить бюджет секретной службы, 
охраняющей американского прези
дента, еще почти на четыре мил
лиона долларов, доведя, таким об
разом, общую сумму расходов до 
12,6 миллиона долларов. Диллон 
обосновывал Э1и предложения не
обходимостью расширить числен
ность осведомителей, сообщающих 
сведения о всяких «подозритель
ных» лицах, которые могут быть 
опасными для президента. Диллон 
указал, что. федеральное бюро рас

следований ежемесячно получает 
уведомления от агентов примерно 
на три с половиной тысячи «подо
зрительных» лиц.

Нападение на судно КНР
ПЕКИН, 31 марта. (ТАСС). 

Агентство Синьхуа передает: 29
марта с 19 часов до 23 часов 45 
минут два американских истреби
теля трижды подвергали обстрелу 
китайское рыболовное судно в от
крытом море западнее острова 
Хайнаньдао.

Американские самолеты с про
вокационной целью кружили над 
китайским рыболовным судном и 
преследовали его даже после того, 
как оно вошло в территориальные 
воды Китая.
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ОБЪЕДИНЕННАЯ АРАБСКАЯ РЕС
ПУБЛИКА. Неподалеку от города Лук
сора находятся памятникн древнего 
Египта, восстанавливаемые в настоя
щее время под руководством египет
ских ученых. На этом снимке видны 
развалины хоама «Карнан», соору
жавшегося в течение долгих лет.

(Фото АДН—ТАСС).
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О  новом министерстве 
и т е л е в и з о р а х  

з а в т р а ш н е г о  д н я
Б е с е д а  с м и н и с т р о м  

Б. Д.  К а л м ы к о в ы м
Государственный комитет по радиоэлектронике СССР преобразо

ван в Министерство радиопромышленности. Корреспондент ТАСС 
А. Медведев беседовал е министром СССР В. Д. Калмыковым и 
попросил его рассказать, какова цель этого преобразования.

Объединить в области радиоэлектроники науку и производство —  
вот первая задача, которая поставлена перед министерством, ■— 1 
сказал министр. —  В наше подчинение передаются радиотехниче
ские заводы, научно-исследовательские, проектные институты.

Поясняя затем, каким образом намечается организовать дело, тов. 
Калмыков сообщил, что каждое главное управление министерства 
станет как бы своеобразной фирмой. Имея предприятия и институ
ты, главные управления будут специализироваться на производстве 
определенных изделий. Это приблизит исследователей и конструк
торов к предприятиям, объединит усилия в разработке новых образ
цов радиоаппаратуры. Мы хотим исключить и промежуточное звено 
—  опытные заводы, стоящие пока что между наукой и производст
вом, заметил министр.

В настоящее время каждое новое радиоизделие от начала разра
ботки до массового выпуска проходит четыре стадии. В конструк
торском бюро оно рождается в чертежах, на опытном производстве, 
принадлежащем бюро, изготовляется в натуре и проверяется с точки 
зрения верности схемы, работоспособности и т. п. Затем изделие пе
редается на опытный завод, где окончательно отрабатывается кон
струкция, технология производства, и лишь после этого начинается 
серийный выпуск на промышленном предприятии.

Исключение стадии «опытный завод» заставит конструкторов де
тальнее согласовывать с производственниками принимаемые техни
ческие решения, больше заботиться о том, чтобы новое изделие бы
ло легко осуществимо с точки зрения технологического процесса. 
Иначе говоря, проектировщики и работники заводов впредь должны 
представлять как бы единый коллектив. Конечным же результатом 
должно быть сокращение срока освоения массового выпуска новой 
продукции.

Вторая задача заключается в том, чтобы провести серьезную  
специализацию заводов, ибо это одно из главных средств повыше
ния производительности труда, снижения себестоимости и улучше
ния качества продукции, продолжал министр. Решено создать сбо
рочные заводы, которые будут получать узлы и детали из других 
мест и выпускать только готовую продукцию. Это, в частности, от
носится к производству телевизоров, радиоприемных аппаратов свя
зи, телефонной и телеграфной аппаратуры, средств радиолокации.

—  В нашей стране, пожалуй, нет такого дома, где бы не пользо
вались радиотехническими изделиями. Как будет развиваться их 
производство?

—  Прежде всего речь должна пойти о телевидении, которое охва
тывает все новые и новые районы страны, —  отметил тов. Калмы
ков. —  В нынешнем году запланировано изготовить 3 ,7  миллиона 
телевизоров, а через пять лет их годовое производство составит 
7 миллионов. При этом должна быть проведена унификация узлов. 
Телевизионные приемники уже в конце следующего года намечено 
выпускать со схемами только двух типов. Но внешнее их оформле
ние, размер экрана, разумеется, будут различными. Широкое при
менение в телеприемниках найдут полупроводниковые приборы.

В ближайшие годы намечается организовать изготовление видио- 
магнитофонов.

За пятилетие завершится работа по введению в стране цветного 
телевидения. Намечается создать четыре— пять цветных телецент
ров, организовать ретрансляцию передач по линиям цветного веща
ния. Это также ставит конкретные задачи перед промышленностью.

Что касается радиоприемников и радиол, то через год— два все 
они будут изготовляться только на полупроводниках.'

Министерство ставит своей задачей резко повысить культуру про
изводства.

Перед работниками радиопромышленности стоит немало сложных 
технических проблем. Но при решении любой из них главное вни
мание следует обращать на повышение качества продукции, под
черкнул в заключение тов. Калмыков. Уровень советских телевизо
ров, радиоприемников, другой' аппаратуры должен и будет соответ
ствовать современным достижениям науки и техники.

(ТАСС).

Пираты в небе ДРВ
ХАНОЙ, 30 марта. (ТАСС). 

С рг о д н я  американские и южно
вьетнамские реактивные само
леты совершили массированный 
налет на Донг-Хой, главный го
род провинции Куанг-Бинь (Се
верный Вьетнам). Как сообщи
ло верховное командование 
Вьетнамской народной армии, 
наземным огнем сбито, по пред
варительным данным, 5 самоле
тов.

К О Б Р  Ы 
А З Е Р Б А Й Д Ж А Н А

Красотой ковров славится 
Азербайджан. Искусство ковро
ткачества передается здесь из 
поколения в поколение. Много 
времени приходилось затрачи
вать мгстерице, чтобы изгото
вить ковер.

Сейчас с коврами ручной ра
боты успешно конкурирует ма
шинная. Только год назад вы
дал свою первую продукцию Ки
ровобадский ковровый комби
нат имени М. Д. Гусейнова, а 
заявки на поставку ковров по
ступают сюда со всех концов 
страны.

Предприятие оснащено новей
шим оборудованием. Коллектив 
успешно освоил работу на но
вых машинах.

НА СНИМКЕ: в отделочном 
цехе. На этой машине произво
дится стрижка ворса ковровых 
изделий.

(Фотохроника ТАСС).
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С О Л Н Ц Е  П Р О Д О Л Ж А Е Т  С В Е Т И Т Ь
Она вошли в библиотеку вдвоем. 

Один вел второго под руку. Оба 
весело беседовали, казалось,
встретились друзья после долгой 
разлуки и вот прохаживаются, де
лятся пережитым. Вдруг один из 
них, рослый, плечистый, с больши
ми черными очками на переноси
це, повернулся к другому спиной и 
коротко бросил:

— Ну-ка, подсоби!
С широкоплечего медленно

сползла поношенная «москвичка». 
Бессильно повисли пустые рукава 
клетчатой рубашки.

Оказалось, его здесь все знают. 
Он подходил н здоровавшимся с 
ним людям, о чем-то расспраши
вал.

Потом началось собрание чле
нов общества, и он выступил на 
нем с яркой взволнованной речью. 
Слова его были целеустремленны, 
сильны.

Так я впервые встретился с 
Изосимом Георгиевичем Волко
вым.

. .Было грозное время. Фашист
ские войска вышли к Кавказу и 
рвались к Москве. Тогда-то в со
ставе только что сформированно
го сибирского полка старший сер
жант Изосим Георгиевич Волков 
попал на передовую, в Подмо
сковье. Он славно начал свой бое
вой путь. Ночью с пятеркой дру-
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гих смельчаков вполз в немецкий 
блиндаж и приволок «языка». Им 
оказался немецкий офицер. Ко
мандование представило Волкова к 
ордену «Отечественной войны» вто
рой степени. Кто знает, сколько 
мог бы сделать для нашей победы 
крепкий и ловкий сибиряк, если 
бы не тот злополучный снаряд, что 
взорвался всего в нескольких мет
рах от него.

У разведчиков есть закон: не
оставлять врагу даже мертвых то
варищей. Поэтому они подняли 
истерзанное осколками и залитое 
кровью тело и, отступая, вынесли 
его с собой. В час передышки кто- 
то из них сказал:

— Покурим и зароем, хороший 
был мужик.

И вдруг тот, кого считали мерт
вым, застонал.

И потрясенные разведчики при
нялись бинтовать то. чго было 
раньше их боевым товарищем.

В разных госпиталях разные 
врачи боролись за жизнь бывшего 
солдата. Многие не верили в его вы
здоровление и все-таки его лечили, 
оперировали — много, много раз. 
И он стал поправляться. Стал есть 
и пить. И только тогда понял, как 
ужасно его положение. У него были 
зоркие глаза сибиряка-охотника, 
жителя тайги. Он привык видеть 
ими отражения мохнатых сосен в 
прозрачной реке, равнины, покры
тые искрящимся снегом, весной он 
любовался ледоходом, он глядел в 
глаза любимой. Теперь этого не бу
дет. На месте, где были глаза, 
теперь только пустые впадины. Не 
было и рук, которыми он столько 
сделал в жизни, которые столько 
умели! И медсестры, которых он 
никогда не видел, кормили его 
манной кашей с ложечки.

По ночам тишина нашептывала 
в уши о том, что больше не стоит 
жить. Вспоминалось прошлое. Се
ло Окунеево. Рассветы над извили
стой Кией. В 1929 году Изосим 
Волков одним из первых вступил в 
созданный здесь колхоз. Работал 
на полях, не разгибая спины. Ма
шин не было, мало было и лоша
дей. Кулаки пророчили колхозни
кам голодную смерть. Малодуш
ные бежали из артели. Ночью кто- 
то сбил замок на конюшне и увел 
лошадей.

Тогда-то молодого парня Изоси- 
ма Волкова шбрали председателем 
сельского Совета. Энергия из не
го била через край. Пресекал ку

лацкую агитацию, организовывал 
охрану народного добра. Дел было 
много — просиживал в сельсовете 
до ночи. Однажды шел домой 
тропкой через огороды, занятый 
своими мыслями, и не заметил, 
как в темноте подкрались двое, за 
махнулись колом. Удар пришелся 
вскользь. Изосим ударил наугад и 
убежал. Потом поехал в райком, 
попросил наган. Теперь кулаки и 
подкулачники стали обходить его 
стороной.

Вскоре ярые враги Советской 
власти были осуждены, удалены 
из села. Но дела в колхозе нала
живались медленно. Изосима вы
звали в райком и сказали:

— Ты молодой, поезжай учить
ся, колхозам нужны специалисты.

Он поехал, хотя ему было не по 
себе: руки у него — кувалды, 
сложение богатырское, а тут про
чат его в бухгалтеры — сиди ци- 
фирки считай, на счетах щелкай... 
Но на курсах неожиданно почувст
вовал интерес к бухгалтерии, долж
но быть, преподаватели хорошие 
попались, сумели заинтересовать. 
Понял Изосим, что вот эти бумаж
ки с цифрами имеют магическое 
свойство — могут сберечь много 
людского труда, помочь по-настоя
щему наладить работу.

Вернулся с курсов, принялся на
водить порядок в колхозе. Более 
придирчивого и щепетильного бух
галтера, пожалуй, во всем районе 
не было. Председатель и колхозни
ки поначалу даже обижались на 
него, потом поняли, что человек 
старается для их же пользы. Вско
ре его перевели главным бухгалте
ром в только что созданную МТС. 
Там и работал до самой мобилиза
ции. А что теперь?..

Слепые, конечно, тоже живут, 
есть у них своя грамота, свои кни
ги и журналы. Читают пальцами. 
А он? У него и пальцев нет! Во
обще рук нет! Кормят с ложечки. 
Стоит ли жить? Но было в его ха
рактере наше сибирское упрямст
во. И оно ему подсказывало: стоит! 
Надо все-таки, всему наперекор. 
Так он решил и стал хлопотать о 
выписке из госпиталя.

Провожатой с ним из .Москвы 
ехала медсестра. Она смотрела на 
него и плакала. Он чувствовал на 
своей культе ее дрожащие пальцы. 
И чтобы приободрить женщину, 
шутил, смеялся. Впоследствии это 
стало нормой его поведения:, все
гда держался бодро,, а тех, что пы

тались ныть, жалеть его, резко об
рывал.

Медсестра сдала его супруге 
Ульяне Герасимовне. Понял, что 
она рада, что муж вернулся жи
вой. Так началась его вторая
жизнь.

Начал он с того, что стал пере
давать свои знания, свой опыт бух
галтерской работы дочке-семиклас- 
снице Нине. Вечерами они усажи
вались рядышком за стол, и он 
диктовал ей задачи, учил обра
щаться со счетами, давал задания. 
В то время с кадрами было очень 
плохо, и в колхозе были приятно 
удивлены, когда он привел Нину в 
правление колхоза и сказал, что 
она будет работать под его руко
водством в бухгалтерии. Некото
рое время Нина еще обращалась к 
нему за консультацией, но вскоре 
стала работать самостоятельно. 

Работу ее хвалили, и он понимал, 
что есть в этом и его труд. Так он 
почувствовал вновь, что необходим 
людям.

Вскоре на дому у Изосима Геор
гиевича открылись полугодичные 
курсы бухгалтеров колхозного 
учета. После первого выпуска он 
стал готовить уже на годичных 
курсах специалистов более высо
кой квалификации. Сейчас обучен
ные им люди работают во многих 
хозяйствах района и области.

В 1951 году в Зырянском райо
не была создана первичная орга
низация Всероссийского общества 
слепых. Коммунист Изосим Геор
гиевич Волков единодушно был 
избран ее председателем. И он 
принял эту должность как нечто, 
необычайно нужное людям, очень 
важное.

В доме Волкова висят большие 
стенные часы, громко отсчи
тывающие минуты и мелодично 
звонящие через каждые полчаса. 
Ровно в девять утра он садится за 
рабочий стол, обеденный перерыв 
у него тоже строго по звону часов. 
Секретарю общества Якову Пав
ловичу Сливкину нередко крепко 
попадает, если он опаздывает с 
обеда хотя бы на полминуты. Изо- 
оим Георгиевич, как всегда, строг, 
требователен к себе и другим, пе
дантично пунктуален. «Тик-так», 
— говорят часы, и кажется Изо- 
симу Георгиевичу, что от маятника 
в разные стороны отлетают секун
ды: Ни одна из них не должна 
пройти зря. Все они должны пойти 
на пользу делу.

Поэтому без передышки целыми 
днями, председатель либо что-то 
диктует секретарю, либо мотается 
с ним по деревням на первом по
павшемся транспорте. Секретарь, 
в глубине души надеявшийся най
ти в обществе более или менее 
спокойную работу, тяжело вздыха
ет, но ничего не говорит. Он глу
боко уважает своего строгого ше
фа.

Изосим Георгиевич вездесущ. 
Он объявляется то в организации 
общества «Знание», то в райкоме, 
то в райисполкоме, то в библиоте
ке. Он просит и требует то поме
щение для собраний общества, то 
лекторов. И ему идут навстречу, 
ему просто нельзя отказать — на
столько убедительно умеет гово
рить он с людьми. И вот собира
ются члены общества слепых, 

чтобы послушать лекцию о роли 
родителей в воспитании детей или 
на атеистическую тему. Собирают
ся, чтобы обсудить новую книгу 
или статью в газете.

Бывают у них и свои концерты. 
Члены ВОС В. Ф. Борисова, О. И. 
Соломина, А. И. Иванова, А. И. 
Симакова, Э. А. Руди, Д. Ф. Ари
стов составили вокальную группу, 
которой аккомпанирует баянист 
Карпов. Они исполняют для това
рищей русские народные и совет
ские песни. И это вливает бодрость 
в людей. Хорошая музыка может 
помочь увидеть и бескрайние про
сторы нашей Родины, и ее города, 
и многое, многое другое. Это хоро
шо понимает Изосим Георгиевич. 
Он часто ходит по магазинам в 
поисках новых пластинок: «Будет 
вечер в обществе, порадую люби
телей новинками». Когда достал 
набор песен Робертино Лоретти, 
был рад, как ребенок.

В организации 77 членов, они 
проживают в 23 населенных пунк
тах, отстоящих друг от друга по
рой на десятки километров. Но ни 
один член общества не остается 
без внимания. Изосим Георгиевич 
бывает во многих деревнях и се
лах, агитирует, требует от членов 
общества активного участия в 
жизни, заставляет их учиться чи
тать и писать, выписывает им спе
циальные газеты и журналы, кни
ги. И надо сказать, больше всего 
воодушевляет людей личный при
мер Изосима Георгиевича.

Я в Богословке, в доме Изоси
ма Георгиевича Волкова. Его рабо

чий день окончен, теперь можно 
и побеседовать. Часы—свидетель 
жизни этого мужественного че
ловека — мелодично вызвани
вают шесть. За окном кружатся 
тяжелые хлопья снега. На по
лочке говорит динамик, над кро
ватью висят наушники. Изосим 
Георгиевич не может читать, по
этому каждую свободную минуту 
он слушает радио. Но радио — не 
единственный источник информа
ции. Больше всего ему дают люди. 
У него удивительная память. Он 
говорит о планировке нашего рай
центра и села Тегульдета, крити
кует наших строителей, объясня
ет, почему, по его мнению, Тегуль- 
дет распланирован лучше. Я удив
ляюсь точности его замечаний: 
ведь он не мог этого видеть! От
куда он знает?! Словно отвечая на 
мой вопрос, Волков говорит:

— Люди мне все описывают, 
правда, для этого надо самому ин
тересоваться, расспрашивать.

Стук в дверь. Входит соседский 
мальчишка семиклассник Леня 
Трухачев. Оказывается, в этот час 
он читает Изосиму Георгиевичу га
зеты.

Когда все газеты прочитаны, Ле
ня начинает расспрашивать Изоси
ма Георгиевича про повадки зве
рей и птиц. Изосим Георгиевич 
оживляется. Он описывает все так, 
словно только что вернулся из за
метенной порошей тайги. От его 
слов веет запахом хвои и сибир
ской морозной свежестью.

Опять звонят часы. Изосим 
Георгиевич встает:

— Пора спать. У меня режим: 
ложусь и встаю всегда в одно и то 
же время. Утром — физзарядка, 
обтирание. Мне пятьдесят семь, в 
моем возрасте необходимо...

Я смотрю на него. Нет, не жа
леть его надо, а восхищаться им! 
Восхищаться его волей к жизни, 
его характером. Я знаю молодых 
людей, которые в свои неполные 
двадцать уже начинают говорить, 
что жизнь их измотала. Если есть 
среди читателей этого очерка та
кие, я им советую: приезжайте в 
Вогословку, побывайте у Изосима 
Георгиевича Волкова, побеседуй
те с ним, посмотрите на него. 
Двадцать с лишним лет тому на
зад вражеский:снаряд пытался по
гасить для него солнце, но оно про
должает ему светить..................

Б. КЛИМЫЧЕВ.
Сало Богословка Зырянского района,

А А .
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я :1 апреля 1965 года.:

К 20-летию  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
военизированные походы за город, 
на реку Чумыш. Миша Черняев и 
Ваня Черных всегда были их 
участниками. Комсомольцы заво
да в нерабочее время построили 
стадион (физкультурная организа
ция завода называлась «Рот 
фронт»), озеленяли рабочий посе
лок, помогали колхозам в заготов
ке сена, в уборке хлеба. И во всех 
делах наш Черныш, как мы его 
любовно называли, был в первых 
рядах».

Иван закончил школу военных 
лётчиков в феврале 1940-го года. 
В числе десяти человек его напра
вили в распоряжение Западного 
военного округа. Вместе с ним 
учились Сергей Семенович Кар
цев — ныне заместитель на
чальника Западно-Сибирского тер
риториального управления Граж
данской авиации, Николай Павло
вич Коломеец — начальник служ-

объявлена боевая тревога. А уже 
через полчаса весь наш полк 
летел на бомбардировку живой си
лы и техники противника в районе 
города Сувалки. Наша эскадрилья 
бомбила вражеский аэродром, на 
котором базировались «горбатые». 
Так мы назвали «Ме-109». Взле
теть успели только два истребите
ля. Остальные от взрывов наших 
бомб перевертывались. Успешно 
была атакована и танковая колон
на. Немцы шли, как на параде, в 
три ряда.. Факелами зачадило бо
лее двух десятков бронированных 
чудовищ с паучьей свастикой на 
бортах. Железнодорожный узел и 
железнодорожные мосты также 
были «обработаны» нашими эскад
рильями. Опыта войны у нас не 
было. Вот почему двоих товарищей 
в этом вылете мы потеряли: они
отстали от общего строя и стали 
добычей эскадрильи «Ме-109», на-

Полет проходил в сложнейших 
условиях погоды. То прижимаясь 
к земле, то пробиваясь сквозь 
снежные заряды, полк незаметно 
обходил цель стороной, намерева
ясь нанести удар по аэродрому с 
юга, с тыла, откуда меньше всего 
ожидался налет. Хитрость удалась. 
Пикировщики незамеченными по
дошли к цели. Даже зенитная 
артиллерия спохватилась только 
тогда, когда сверху посыпались 
бомбы...

И вот результат. О нем писала 
затем «Ленинградская правда»: 
«6 ноября 1941 года на Ленинград 
не упала ни одна вражеская бомба. 
И причиной тому был полк пики
ровщиков, который при поддержке 
штурмовиков и истребителей раз
громил гнездо немецких бомбарди
ровщиков и заставил немцев 7 но
ября стаскивать на свалку скор
чившийся дюраль пятидесяти

1941 года герой совершил 26 бое
вых вылетов. За этот период груп
пой в 3 —6 самолетов вызвано *15 
очагов пожара; уничтожено на зем 
ле до 50 самолетов, подожжен 
склад с горючим, разрушено до 
400 метров железнодорожного по- 
лотна^ взорван склад боеприпасов.

Добавлю к этим цифрам еще од
ну выдержку из письма генерала 
В. Сандалова:

«В беседах с товарищами он 
(Черных) часто 'говорил: «Если
нельзя будет спасти самолет и 
экипаж, то врежусь в самую гущу 
гитлеровской сволочи, свою жизнь 
отдам дорого». Смелый летчик 
всегда шел в бой с большим подъ
емом, и если ему по какой-либо 
причине приходилось остаться на 
земле, он страшно завидовал ухо
дящим в небо товарищам».

Х О К К Е И С Т Ы
С Л О Ж И Л И
к л ю ш к и

Финишировали хоккеисты, 
выступавшие во второй группе 
класса «А».

Отлично провели минувший 
сезон хоккеисты известной 
команды «Сибирь» и спортсме- 

совсем недавно возникшего

ГЕРОИ НЕ УМИРАЮТ
Письма, письма, письма... Их 

уже много у меня, но они все при
ходят и приходят. И каждому из 
них я рад потому, что они сообща
ют новые сведения о нашем, земля
ке, Герое Советского Союза Иване 
Черных, о его юности.

Вот некоторые строки из этих 
писем.

Петр Павлович Антонов, быв
ший начальник механо-сборочного 
цеха Киселевского машинострои
тельного завода (ныне заместитель 
директора завода «Гормаш»), на 
котором слесарем-сборщиком рабо
тал Иван Черных, вспоминает:

«Иван был дисциплинированным 
и аккуратным парнем, всегда по
могал товарищам в работе, легко 
уживался с людьми... Работал в 
цехе токарь Михаил Черняев, ра
ботал плохо, ни к чему не стремил
ся. Ваня взял над ним шефство, 
поселил к себе в комнату и не 
оставлял его без внимания. Вскоре 
Черняеь стал другим.

Вспоминаю и другой ’ слу
чай. После выходных дней в це
хе горели электромоторы и вы
ходили из строя коробки пе
редач станков. Здесь находили бол
ты, заложенные чьей-то недоброй 
рукой. Иван Черных предложил

Рассказывают письма...
Новое о Герое Советского Союза Иване Черныхдежурить в цехе по вы

ходным дням. Он со
ставил график и конт
ролировал выход ребят на дежурст
во».

А вот другое письмо. Его пишет 
Иван Яковлевич Фроликов, быв
ший комсорг Киселевского маши
ностроительного завода. «Комсо
мольская жизнь на нашем заводе 
била ключом. Собрания были на
стоящими праздниками. Я не пом
ню случая, чтобы член ВЛКСМ 
без уважительной причины не 
явился на собрание или политуче
бу. После трудового дня многие 
юноши и девушки занимались 
спортом, чтобы сдать зачеты на 
значки ГТО I и II ступени и 
ПВХО. Значки вручались в тор
жественной обстановке под звуки 
оркестра. Одними из первых обла
дателями этих значков стали Ва
ня Черных и Миша Черняев.

Хорошо запомнились мне ночные

коллектива — киевского «Ди-
__________  намо». На будущую осень ново-

Народ чтит своих героев. I сибирцы и киевляне получили 
Именем Ивана Черных назва-1 пРаво выступать в .  «десятке» 
на улица в г. Кнселевске, а | сильнейших команд СССР. Хок- 
на доме, в котором он ж и л ,|кеисты «Сибири» установили 
установлена мемориальная!своето Р°Да рекорд. В 40 мат- 
доска. Имя его носят киноте-|чах онн набрали 68 очков! Толь- 
атр в Томске, пионерские дру-|ко пять встреч проиграли и две 

" ' ~ * - ' — “ свели вничью. Все остальные
закончились их победой.

бы движения. Мне, конечно, ин
тересно было встречаться с ними. 
Николай Павлович потом служил с 
Иваном Черных в одной эскад
рилье.

— На западных границах в этот
период было неспокойно, — начал 
свой рассказ Коломеец. Почти еже
дневно гитлеровцы нарушали на
ши сухопутные и воздушные гра
ницы. Мы, конечно, принимали все 
меры к тому, чтобы повысить свою 
боевую и политическую подготов
ку. Готовили нас серьезно. Ночные 
полеты, бомбометание, стрельба — 
все это Иван Черных освоил очень 
хорошо. Между прочим, в армии, 
как и в училище, Ваня Черных 
был в числе первых. Его полеты 
сразу же получили хорошую оцен
ку командования.

22 июня в 4 часа 30 минут была

Тайники н ед р  З а п о л я р ь я
Краем «ледяного безмолвия» 

считали Заполярье до Октябрь
ской социалистической револю
ции. Теперь здесь идет грандиоз
ная стройка. Особенно большие 
дела развернулись в Мурманской 
области, еде ровведаны огромные 
природные богатства.

Па Кольском полуострове, в 
недрах Хибинских гор, таятся 
уникальные гапасы апатитов. Со
ветские люди поставили их на 
службу Родине. Много етого чу
десного минерала, именуемого 
камнем плодородия, получает 
наше сельское ховяйство. В ны
нешнем году его добыча соста
вит около 19 миллионов тонн.

Но не одним апатитом богат 
Кольский полуостров. Геологами 
там открыты уникальные место
рождения кианита —  сырья для 
проигводства алюминиевых спла
вов и огнеупорных материалов. 
Ждут приложения человеческих 
рук крупные еалежи железных

руд, никеля, кварца, флогопита, 
редких металлов.

Поиски полезных ископаемых 
в Заполярье ведутся нарастаю
щими темпами. Как сообщили 
корреспонденту ТАСС в Государ
ственном геологическом комите
те СССР, поставлена задача —  

значительно увеличить вапасы 
медно-никелевых руд, апатита, 
железа и других ископаемых. В 
настоящее время на Кольском по
луострове этой работой занято 
14 поисковых партий.

В 1965 году объем бурения со
ставит 167 тысяч метров проход
ки. Большое внимание будет уде
лено глубокому бурению  —  на 
1.500— 2.000 метров, чтобы полнее 
раскрыть природные тайники.

Труженики Заполярья прилага
ют много сил, сноровки, умения, 
чтобы лучше использовать бо
гатства природы, обеспечить 
народное хозяйство ценнейшими 
видамй сырья.

(Корр. ТАСС).

Верный друг рабселькора
Многие рабочие и 

сельские корреспонден
ты, журналисты Том
ской области активно 
участвуют в журнале 
«Рабоче - крестьянский 
корреспондент», изда
ваемый газетой «Прав
да». В седьмом номере 
журнала за прошлый 
год с заметкой о делах 
юнкоров областной га
зеты «Молодой лени
нец» выступил В. Мои
сеев. В сентябрьском 
номере журнала поме
щены фото и заметка 
В. Бажова о стенной 
газете «Строитель» в 
стройуправлении № 24 
гор. Асина. Многие 
письма томичей не 
публиковались, но по 
ним принимались меры, 
давались советы, кон
сультации.

Рабселькоры находят 
ответы на волнующие 
их вопросы. Журнал 
их учит, консультиру
ет.

Писать со знанием 
дела, быть бойцом иде
ологического фронта 
может только человек 
грамотный, литератур
но и журналистски 
«подкованный», способ
ный крепко держать 
и правильно приме
нять острое и, боевое 
оружие — перо. Имен
но поэтому журнал ши
роко ведет тему учебы 
активистов печати. На 
его страницах писате
ли и журналисты учат 
низовой актив печати 
различному жанру — 
от заметки и статьи до 
очерка, фельетона. В 
журнале выступают 
партийные и государ

ственные деятели, пере
довики промышленно
сти, строительства и 
сельского хозяйства.

В январском номере 
журнала за текущий 
год помещены коррес
понденции, посвящен
ные маякам низовой 
печати. Систематически 
печатаются материалы 
об опыте проведения 
рабселькоровских рей
дов. о лучших стенных 
и многотиражных газе
тах. Обобщается опыт 
партийного руководства 
низовой печатью, дея
тельность нештатных 
секторов печати при 
партийных комитетах. 
Одна из главных тем 
журнала — развитие 
общественных начал в 
печати.

Стенгазетчики полу
чили консультации по 
темам: «Каким должен 
быть формат газеты», 
«Номер ко дню Побе
ды». Поучительные 
консультации получат 
члены литературных 
объединений.

Новый отдел «Спра
шивай — отвечаем!» 
открыт статьей «Пер
вый редактор «Прав
ды». В февральском 
номере в этом отделе 
рассказывается о про- 
ютипах литературных 
героев. Печатаются от
веты на вопросы чита
телей журнала.

Из воспоминаний 
старого правдиста 
О. Тоом «Сестра Лени
на», публикуемых на
чиная с третьего номе
ра журнала, активисты 
низовой печати узнают 
много интересного о

кипучей деятельности 
славного революционе
ра, ставшего в двадца
тых годах душой раб
селькоровского движе
ния в нашей стране — 
Марии Ильиничны Уль
яновой.

«Беседы у карты ми
ра» рассказывают о 
международной жизни, 
о рабселькоровском 
движении в странах со
циалистического лагеря 
и о героической дея
тельности активистов 
коммунистической печа 
ти в капиталистических 
странах. О нравах бур
жуазной печати обозре
ватель газеты «Прав
да» Ю. А. Жуков рас
сказывает в январском 
и февральском номе
рах.

Журналом будет про
веден ряд конкурсов: 
на лучшую карикату
ру, на лучший фотосни
мок, на лучшее сатири
ческое стихотворение 
для стенгазеты, луч
шую зарисовку на про
изводственную тему.

Вместе со своими 
читателями журнал 
ищет пути к дальней
шему совершенствова
нию мастерства раб
селькоров. Хотелось бы, 
чтобы в этих поисках, 
став подписчиками жур
нала, приняли участие 
все активисты печати, 
общественные коррес
понденты, редколлегии 
многотиражных и стен
ных газет.

Н. ЖДАНОВ, 
секретарь рабкоров
ского совета журна
ла «Рабоче-кресть
янский корреспон
дент».

Пока скворцы не прилетели.
Фотоэтюд Г. Ткаченко.

летевшей на нас после разворота 
на другой аэродром.

Затем в одном из городов мы 
переучивались, чтобы сесть на но
вые самолеты, а 7 сентября 1941 
года без посадки перелетели с под
московного аэродрома в осажден
ный Ленинград.

Большинство боевых тылетов 
Иван Черных совершил на Ленин
градском фронте.

НЕСКОЛЬКО ГАЗЕТНЫЙ 
СТРОК...

— Задание ясно? — командир 
полка осмотрел внимательно ко
мандиров бомбардировщиков, 
звеньев и эскадрилий.

— Так точно. Разрешите выпол
нять?

— Выполняйте.
Командир полка еще раз под

черкнул:
, — Любой ценой выполнить за
дание.

А в это время на аэродроме 
рычали мощные бензозаправщи
ки. подвозя к фашистским са
молетам горючее: шла усиленная 
подготовка к массированному нале
ту и нанесению бомбового удара 
по городу Ленина .Свыше ста са
молетов было сосредоточено на за
хваченном врагом аэродроме.

Был канун Октябрьского празд
ника, й советское командование, 
узнав о замысле фашистов, приня
ло решение во что бы то ни стало 
сорвать бомбардировку Ленингра
да. Полк пикировщиков, которым 
командовал майор Сандалов, полу
чил приказ обрушиться всей 
мощью на вражеские самолеты.

уничтоженных «юнкерсов» и «хен- 
келей» и рыть на обширном клад
бище новые могилы...»

В этом полете наряду с другими 
авиаторами мастерски действовал 
и экипаж Ивана Черных.

Об этом вылете мне сообщил 
В. А. Сандалов, Герой Советского 
Союза, гвардии генерал-майор 

авиации запаса.
КРАСНОРЕЧИВЕЕ Ш ОВ...
Цифры могут сказать о многом. 

62 боевых вылета совершил бес
страшный летчик, любимец полка 
Иван Черных. 62-й был вылетом 
в бессмертье. О 62-м рассказали 
советскому народу очевидцы — 
командир группы бомбардировщи
ков старший лейтенант Солдатов и 
командир истребителей сопровож
дения капитан Пасечник. В 59 вы
летах ему преграждала путь зе
нитная артиллерия, в 16 — к ог
ню зениток прибавлялись усилия 
истребителей, в 13 полетах само
лет подвергался обстрелу зенитной 
артиллерии во взаимодействии с 
истребительной авиацией. Но бом
бы Иван Черных всегда сбрасы
вал точно в цель.

За 35 успешных бомбардиро
вок, совершенных с 22 июня по 
30 июня 1941 года и с 19 сентября 
по 14 октября 1941 года, по мото- 
метколонтте, аэродромам, артил-. 
лерийским и минометным позици
ям, переднему краю обороны в 
100 — 300 метрах от своих войск 
— 16 октября 1941 года Черных 
был представлен к ордену Красно
го Знаме’ни и медали «За отвагу».

С 14 октября по 8 декабря

жины школ № 12 и № 24 г. Кисе- 
левска и школы № 4 г. Томска. 
Иван Черных зачислен в бригаду | 
Виктора .Танченко—одну из луч
ших бригад слесарей-сборщиков Ки-| 
селевского машиностроительного з а !  
вода. План, который дается на пя- Г 
терых, выполняется четырьмя 
комсомольцами. Бригада эта доби
лась почетного звания коллектива 
коммунистического труда. И, как 
всем членам этого коллектива, Ива
ну Черных тоже присвоено звание 
ударника коммунистического тру
да. В цехе хранятся трудовая

Томские прыгуны— 
л у ч ш и е

В прошлое воскресенье на 
Томском, трамплине состоялись 
заключительные соревнования 
трех трамплинов: Южно-Саха
линска, Красноярска и Томска. 
В прыжках с трамплина участ
вовали : сильнейшие лыжники 

книжка Героя, удостоверение удар-1 Красноярского края, Томской, 
ника коммунистического труда. I Кемеровской областей и города 

Комсомолия завода переписи-1Алма-Ата (команда Южно-Саха- 
вается с Н-ской гвардейской |линска принимала у себя гостей 
частью, в состав которой приказом I из Японии) 
министра обороны навечно зачис
лены в июле . 1964 года И. Чер
ных и его друзья Н. Губин и 
С. Косиков. 1 N •-

Авиаторы Н-ской гвардейской 
части свято чтят память героев, 
приумножают ратную славу фрон 
товиков.

Газета «Красная звезда» 5 ав-

Подвсли итоги. Первое место 
в командном зачете завоевали 
в упорной борьбе спортсмены 
Томской области. Личное пер
венство по результатам прыж
ков с трех трамплинов занял 
капитан команды Георгий 
мовников, на втором месте—Ва-j. aou 1  а " г граъаал ооцода» »-/ cix-» i ^ и т т

густа 1964 года сообщала, что де-1 леРии Николаев и на третьем — 
сять офицеров части удостоены | ^ ат0Л1,н Вершинин (все томи-
правительственных наград. Сейчас 
воины Н-ской части, включившись 
в эстафету Боевой славы, стремят-] 
ся новыми успехами встретить’ 
славную дату — 20-летие победы 
над фашистской Германией.

Память народа о своих павших 
сынах — бессмертна. Это о таких, 
как Иван Черных, сказано:

«У храбрых есть только
бессмертье,

Смерти у храбрых нет...».
Л. ЛЕВИН» 

лейтенант запаса.
НА СНИМКЕ: Иван Черных]

(справа! и Михаил Черняев.

чи).
В. ХАЙРУЛЛИНА.

В  н а ш е й  о б щ е с т в е н н о й  п р и е м н о й

ВНЕ ПОЛЯ ЗРЕНИЯ »
В общественную приемную 

редакции газеты «Красное зна
мя» обратились тт. Метлицкий 
и Овчаров.

— Помогите нам! Не знаем, 
что делать, куда обратиться. В 
августе прошлого года в двух 
домах по улице Нахимова № 84, 
где живут работники «Томгипро- 
транса», начали монтировать 
центральное отопление. Пришли 
рабочие. пригнали машины. 
Через ДБор проложили траншеи 
для укладки труб, одну из них 
в самом подъезде нашего дома. 
Спяль полы в коридоре. Внутри 
одного здания смонтировали 
батареи, начали монтаж трубо
проводов.

Затем строители ушли и вер
нулись’ только... через два ме
сяца. Говорят жильцам: «Мы 
хотим быстрее закончить мон
таж, помогите нам пробить в по
лах, потолках отверстия для 
трубопроводов». Откликнулись

жильцы, пробили отверстия. А 
монтажники в январе этого года 
снова ушли и до сих пор не воз
вращаются.

Всю зиму жильцы дома муча
лись: ни во двор, ни в дом не 
зайти, ни к дровяникам пройти 
через огромные отвалы земли 
и глубокие траншеи. Одна жен
щина упала в траншею, ее 
пришлось отправить в больницу.

Мы проверили заявление 
жильцов. В нем ни слова пре
увеличения. Кто же виноват в 
таком отношении к людям? Вы
яснилось, что руководители 
ГОРЕМ-10. Они вели эти .рабо
ты v законсервировали их, 

создав крайне тяжелые усло
вия для жильцов.

— Почему так получилось? — 
спросили мы начальника 
ГОРЕМ-10 тов. Кудрявцева.

— Да, — ответил тов. Куд- 
ряевцеь, — работы там прекра
щены. Они просто выпали из по

ля нашего зрения. Я в поне
дельник выеду туда и посмотрю, 
как их закончить.

Разговор состоялся 15 мар
та, в субботу. Но ни в понедель
ник, 17 марта, ни в следующий 
— 22 марта тов. Кудрявцев в 
этих домах не был. К сожале
нию, наш разговор опять выпал 
из поля зрения тов. Кудрявцева.

Мы понимаем, что у 
ГОРЕМ-10 есть очень важные 
объекты строительства. Но за
бывать о маленьких делах, от 
которых зависит нормальная 
жизнь значительного количест
ва людей, нельзя.

Непонятно, почему начальник 
«Томгипротранса» тов. Рябинин 
так терпеливо ждет, когда эти 
два дома, где живут сотрудники 
его института, попадут в поле 
зрения тов. Кудрявцева?

С. АНЦИФЕРОВА, 
заведующая общественной 
приемной газеты «Красное 
знамя».

Противник на обеих лопатках
Восемьдесят девять борцов при

нимали участие в первенстве об
лает ног г. совета ДСО «Буревест- 
нич* по классической борьбе. В 
воскресение соревнования закон
чились. Томский политехнический 
институт единственный выставил 
борца тяжелого веса, поэтому еще 
до начала поединка команда ТПИ 
стала лидером, а аспирант Е. Го- 
ловчанский (тяжелый вес) был на
гражден грамотой за первое ме
сто. Он победил своих соперников, 
не выходя на ковер... -Капитан 
команды ТПИ Т. Янкаускас в 
упорной борьбе с мастером спор
та Ю. Слепцовым сделал ничью и 
стал чемпионом в полусреднем ве
се. На третьем месте — молодой 
второразрядник В. Марьясов (ТПИ).

Борец-перворазрядник полулег
кого веса Г. Гомозов (ТИСИ) оп
равдал свое звание сильнейшего. 
Два других призера — М. Селет- 
ников и Р. Климов (ТПИ) имеют 
второй разряд.

В легком весе первое место до- 
| сталосо преподавателю кафедры 
физвоспитания ТПИ Ю. Тележкину.

! Б среднем весе легко одержал 
I победу молодой перворазрядник с 
Iопытом всесоюзных соревнований 
IФ. Ханов (ТПИ). Борец второго 
разряда Р. Мустафаев (ТИСИ) был 

(снят с соревнований за грубость 
по отношению к своему соперни
ку. Б полутяжелом весе первое ме
сто завоевал П. Самышкин (ТГПИ), 
на втором — И. Смородинов 
(ТИРиЭТ) и на третьем — В. Под- 

I ляко (ТГУ).
В «маленьких» весовых кате

гориях до 57 килограммов без 
I особого труда первенство одержал 
I К. Захаров (ТПИ).

Ь результате упорной борьбы 
(пять перв! lx мест из восьми, две
надцать очков и первое место у 
политехников, на втором — бор
цы педагогического института и 

j на третьем — инженерно-строи- 
I тельного.

И. СЕЛЕТНИКОВ, 
мастер спорта.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН

Э кзам ены  на  мастерство
Долго и терпеливо обучали ма

стерству швей — шнольниц томской 
пятьдесят первой школы препода- 
взтель Ю. А. Филипенко, ассистент 
•фэподавателя А. П. Фомина. И 
вот экзамены...

Необычно выглядел класс в этот 
дено. Вместо учебных пособий в 
выставочных шкафах и просто на 
стенах — красивые платья, мод
ные пальто, костюмы, изящные 
детские платьица. Все это сделано 
рукам\  fleBVLueK 'одиннадцатого 
класса. Привлекают работы Татья

ны Велипосельской, Зинаиды Ко
шелевой, Светланы Кунаевой, На- 
деждм Меженной, Аллы Оловян- 
щиновои, Валентины Коняевой и 
Лядин Печальновой. Их работы ра
дуют хорошим вкусом, чистотой 
выполнен  ̂я.

Двадцать школьниц сдавали эк- 
-ai сны. Девятнадцати присвоен 
третий разряд.

А. Б0РЗЕН0ВА, 
закройщица шестого «гтелье 
комбината «Рекорд».

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

1 апреля — «Требуется лжец».
2 апреля — «Жаркое лето в Бер 

лине».
Начало спектаклей: в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Палата* —
9-30, 11-20. 13-10. 15. 16-50
18-40, 20-30, 22-30.
Малый зал — «Гамлет» (две 
серии) — 9 40, 12-30, 15-20
18-10 21.
Зла кинохроники — «Ты, Рос
сия моя», «Альманах иинопу 
тешествий № 8», «Саиен Сей- 
фулкн» — 9, 11-20. 13-40. 16,
18- 20, 20-40. «9 дней одного
j.,Ta», «Человек сильнее», 
«Форум строительных машин»
— 10-10, 12-30, 14 50, 17-10,
19- 30. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Палата» —•
9, ЮьО, 12-40. 14-30. 16-20,
18 10. 20, 21-50.
Зеленый зал — «Палата» — 
13-1у. 15, 16-50, 18-40, 20-3(1,
22-20. Для детей — «Боганч»
— 9-40, 11-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
■* Большой зал — «Палата» •—

9-20, 11, 12-40, 14-20, 18, 17-40, 
19-20, 21, 22-35.
Малый зал — «Три сестры» — 
9-30, 11-40, 16, 18-10, 20-20,
22-30. Для детей — «Отцы и 
дети» — 14.

«ПИОНЕР»
— «Морозно» — 9-30, 11-10,
12-5С. 14-30, 16-10, 17-50, 19-30. 
«Гд- Ахмед?» — 21-10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ЧЕТВЕРГ, 1 апреля

12.30, 1.а экране -— фильмы те
левизионных .студий страны. «Ле
генда о Сапун-горе» (Симферо
поль), «Го.оса гор» (Душанбе) и 
«Седьмая ступень» (Саратов). 18.30 
«Правовые 'знания — трудящ им
ся» 18.55: Эстрадная программа.
19,40. Эчран — школьникам. 20.40. 
Телевизионные новости. 20.55. Объ
явления, 21.00. Навстречу 20-летию 
Великой Победы. Киноповесть. 
«Смелые люди»,

Решением облисполкома за 
N° З-з от 5 марта 1965 года зе
мельный участок в границах меж
ду дамбой домостроительного ком
бината и строящейся дамбой в 
районе реьи Малая Киргизка отве
ден под строительство речного гру 
зового порта. Посадка огородов на 
этой территории запрещается.

3 апреля, в 7 часов вечера, сред
няя школа № 9 города Томска про
водит традиционный вечер встречи.

Приглашаются все выпускники 
школы.

Меняю благоустроенную двух
комнатную квартиру в городе Крас
ноярске иа квартиру в городе 
Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. Розы 
Люксембург, 41-2. Родионов.

Меняю благоустроенную двух
комнатную квартиру в городе Орен
бурге на квартиру в городе Том
ске.

Справляться: Томск-24, Профсо
юзная 8-7. Телефон 36-54, допол
нительно квартира Пушкарева.

Ремонтно-строительному участку 
областного управления бытового 
обслуживания населения требуют
ся: инженер-строитель, плотники,
штукатуры, каменщики, маляры, 
кровельщики, электромонтеры, 
сантехники, грузчики и землеко
пы.

Обращаться: ул. Шишкова, 20. 
Телефон 62-15.

В городском агентстве аэрофло- 
та организовано прямое смешанное 
железнодорожно-воздушное сооб
щение на линиях союзного значе
ния—Москва, Ленинград. Сверд
ловск, Одесса, Сочи, Симферополь, 
Минеральные Воды, Ташкент, Ир
кутск. Хабаровск и другие города 
Советского Союза.

Оформление пассажиров на сме
шанные пер:-возки производится в 
городском агентстве аэрофлота по 
проспекту имени Кирова, 17, теле
фон 37-08,

Завод резиновой обуви и резино
технических из'делий. приглаша
ет на работу слесарей, рабочих 
строительных специальностей, жен
щин и мужчин для работы в це
хах, # ученицгалошниц, химиков- 
технологов, инженера или техника 
теплотехника, имеющего опыт ра
боты в котельных промышленных 
предприятий.

Обращаться: г. Томск, площадь 
им. В. И. Ленина. 9, отдел кадров.

Томскому райпотребсоюзу тре
буются на постоянную работу в ап
парат райпотребсоюза бухгалтеры- 
ревизоры с окладом 90 —100 руб., 
старшие бухгалтеры на самостоя
тельный баланс с выездом в район. 
Квартирой обеспечиваются.

Обращаться: г. Томск, ул. Вой
кова, 8, отдел кадров.

Спичфабрике «Сибирь» требу
ются работницы в цехи. Общежи
тием обеспечиваются.

Обращаться в отдел кадров.

Томской дистанции пути Запад
но-Сибирской железной дороги 
срочно требуются: кузнецы, моло
тобойцы, путевые рабочие, шла
ковщики, электромонтер, счетовод.

Обращаться: ст. Томск-П, дис
танция пути, отдел кадров.

Орсу Тимирязевского леспром
хоза для работы требуется бух
галтер-инвентаризатор.

Об условиях работы справлять
ся в часы р )боты конторы по адре
су: Дачный городок, орс Тимирязев
ского леспромхоза, телефон 44-59.

Томскому ордена Трудового Крас
ного Знамени заводу режущих ин
струментов требуются на работу 
рабочие следующих специально
стей: токари, шлифовщики, фрезе
ровщики, заточники, прокатчики, 
правщики, отрезчики, наладчики 
иа фрезерные полуавтоматы и 
шлифовальные станки, смазчики в 
упаковочный цех.

Здесь Же требуются: квалифици
рованная машинистка, автокранов
щик, бойцы в охрану, технички, 
вахтеры в ЖКО, подсобные рабо
чие.

Обращаться: г. Томск, ул. Учеб
ная, 37-а, второй этаж, отдел кад
ров.

Томской тароремонтной мастер
ской хлебопродуктов требуются 
рабочие на материальный склад.

Обращаться: г. Томск, улица
Мельничная, 40, телефон 37-53.

2 — 2

Городское профессионально-тех
ническое училище N° 11 пригла
шает на работу квалифицированно
го каменщика на должность масте
ра производственного-обучения и 
счетовода кассира.

Обращаться: г. Томск, ул. Гер
цена. 18-а. 2 — 1

Детскому саду N° 34 (ГРЭС-И) 
требуются ш.ни и воспитатель.

Обращаться: !. Томск, ул. Казан
ская, 69.

Энергоналадочному предприя
тию Министерства энергетики и 
электрификации Казахской ССР 
требуются: инженеры, техники и 
мастера, имеющие практический 
опыт работы по наладке и испыта
ниям основного и вспомогательного 
оборудования электростанций и 
сетей тёпловой и электрической 
автоматики.

Обращаться по. адресу: г. Алма- 
Ата, центр, ул. Фурманова, 82, 
« КазЗнергоналадка ».

Автоколонне N° 1235 требуются: 
механики, автоэлектрики, автосле
сари, тракторист на бульдозер 
ДТ-54, экскаваторщик на Э-153, 
шоферы, кузнец, токарь, бухгалтер 
материальной группы.

Обращаться: г. Томск, ул. Айва
зовского, 29 (остановка «1-ые 
Сенные», автобус № 31, Телефон 
63-29, отдел кадров.

Устюжанина Римма Васильевна, 
проживающая в г. Томске, переулок 
Ш егарский, 79, возбуждает дело о 
расторжении брака с Устюжаниным 
Анатолием Николаевичем, прож ива
ющим там же.

Дело будет рассматриваться в на
водном суде Ленинского района 
г. Томска

Козлова Зоя Ивановна, прож ива
ющая в г. Томске, улица Железнодо
рожная, 10. возбуждает, дело о рас
торжении брака с Козловым Сергеем 
Кирилловичем, проживающим в 
г. Норильске. . улица Комсомольская, 
28.

Дело будет рассматриваться в на- 
оодном суде Ленинского района 
г. Томска.

Виноградова Клавдия Федоровна, 
проживающая в г. Томске, переулок 
Анжерский, 8, возбуждает дело о 
оасторжении брака с Виноградовым 
Николаем Петровичем, проживаю
щим в г. Томске, ул. Ш ишкова, 3.

Дело будет рассматриваться в не- 
doahom суде Ленинского района 
г. Томска.

Подмогильная Анна Николаевна, 
проживающая в г. Томске, ул. Б.-Кащ- 
тачная. 42, возбуждает дело о рас
торжении брака с Подмогильным Гри
горием Матвеевичем, проживающим 
в г. Махачкале-2, пос. 1, дом. 38,..

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Телефоны: заместителей редэмтора 
— 51-75 и 42-44, ответ, секретаря — 
31-19, секретариата — 42-40, отде
лов: партийной жизни — 52-23,
идеологического — 47-45 и 42-46,
промышленности, строительства и 
транспорта — 37-75, сельскохозяй
ственного — 37-39, советского строи
тельства и быта —- 37-77. .писем и рэб- 
селькоровеной сети — 37-38 и 31-47, 
информаци-1 — 51-61, бухгалтерии и 
отдела объявлений — 37-36, стеногра
фистки — 52-02.

г. Томен, типография 
знамя».

К> 2 «Красное
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